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EDITORIAL 

En una conferencia de prensa el 
pasado jueves 25 de julio, la virtual 
presidenta electa de México, Claudia 

Sheinbaum, ratificó a Zoé Robledo como 
titular del IMSS-Bienestar, asegurando 
así la continuidad de uno de los proyectos 
más significativos del actual gobierno. 
Sheinbaum destacó el gran trabajo 
realizado por Robledo durante los 
últimos seis años, argumentando que su 
desempeño ha sido fundamental para 
el fortalecimiento del sistema de salud 
pública en el país.

El anuncio de Sheinbaum forma parte de 
una serie de nombramientos clave para 
su próximo gabinete ampliado, donde se 
ha rodeado de un equipo experimentado 
y comprometido con la transformación 
del país. Entre los designados destacan 
Ernestina Godoy en la Consejería Jurídica 
de la Presidencia, Luz Elena González 
Escobar en la Secretaría de Energía, y 
David Kershenobich Stalnikowitz en la 
Secretaría de Salud (SSA), por mencionar 
algunos.

La decisión de mantener a Zoé Robledo en 
su puesto refleja un compromiso con la 
estabilidad y la continuidad en un sector 
crucial como es el de la salud. Durante 
su gestión, Robledo ha enfrentado 
retos significativos, especialmente en 
el contexto de la pandemia de COVID-19, 
donde su liderazgo ha sido esencial para 
coordinar la respuesta del IMSS-Bienestar 
y asegurar la atención médica a millones 
de mexicanos.

Robledo no es el único funcionario 
que repetirá en la administración de 

Sheinbaum. Varios otros perfiles, que han 
demostrado su capacidad y eficacia en sus 
respectivos cargos, han sido ratificados o 
reasignados a nuevas responsabilidades. 
Marcelo Ebrard, quien fue secretario de 
Relaciones Exteriores de 2018 a 2023, 
ahora será el titular de la Secretaría de 
Economía. Alicia Bárcena, actual canciller, 
asumirá la Secretaría del Medio Ambiente. 
Rogelio Ramírez de la O continuará al 
frente de la Secretaría de Hacienda, 
mientras que Rosa Icela Rodríguez, actual 
titular de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana, pasará a dirigir la 
Secretaría de Gobernación.

Esta estrategia de continuidad busca 
capitalizar la experiencia y el conocimiento 
acumulados por estos funcionarios, 
asegurando una transición suave y una 
implementación efectiva de las políticas 
del nuevo gobierno. Es una apuesta por la 
solidez institucional y la confianza en un 
equipo que ha demostrado su valía en la 
administración pública.

El sector salud, en particular, se 
beneficiará de la permanencia de Robledo, 
quien ha impulsado reformas y proyectos 
que buscan mejorar la calidad y la 
accesibilidad de los servicios médicos. La 
ratificación de Robledo no solo garantiza 
la continuidad de estos esfuerzos, sino que 
también envía un mensaje de estabilidad 
y compromiso a todos los trabajadores 
del IMSS-Bienestar y a los millones de 
mexicanos que dependen de sus servicios; 
todo indica a que no se permitirán más 
improvisaciones en este sector, por ello 
la importancia de garantizar continuidad.

LA REVISTA PENINSULAR

SEÑALES POSITIVAS EN EL
GABINETE DE LA PRESIDENTA
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En el contexto político actual, donde la incertidumbre 
y la volatilidad pueden ser disruptivas, la decisión de 
Sheinbaum de mantener a figuras clave en su equipo 
es una estrategia acertada. Refuerza la idea de un 
gobierno que valora la experiencia y la continuidad, 
y que está dispuesto a construir sobre los cimientos 
ya establecidos para avanzar hacia un futuro más 
prometedor.

La ratificación de Zoé Robledo y los otros nombramientos 
anunciados son un claro indicio de que el próximo 
gobierno está comprometido con una transición 
ordenada y una administración efectiva vinculada al 
proyecto de Cuarta Transformación. La elección de 
un gabinete con figuras que combinan experiencia, 

capacidad y compromiso es una señal positiva para 
el país, que espera con expectativa los cambios y las 
mejoras que traerá la nueva administración.

La decisión de Claudia Sheinbaum de mantener a 
Zoé Robledo al frente del IMSS-Bienestar es una 
muestra de confianza en su liderazgo y en el trabajo 
realizado hasta ahora. Esta continuidad es crucial para 
asegurar que los avances en el sector salud no solo 
se mantengan, sino que se fortalezcan y expandan. En 
un momento donde la estabilidad y la experiencia son 
más importantes que nunca, el equipo de Sheinbaum 
parece estar bien preparado para enfrentar los retos 
del futuro inmediato.
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CDMX.- Esta semana fuimos testigos 
de la captura de dos presuntos líderes 
del cártel de Sinaloa en El Paso, 
Texas: Ismael “El Mayo” Zambada 
y Joaquín Guzmán López. -dijo la 
periodista para comenzar la plática 
de esta semana en el Balmoral- Sí, 
la operación ha generado mucho 
revuelo, especialmente considerando 
el impacto que podría tener en el 
cártel de Sinaloa. El Departamento de 
Justicia de Estados Unidos informó 
que ambos fueron detenidos al 
aterrizar en El Paso tras una operación 
encubierta del FBI.

 -Coincido; las críticas y discusiones 
han sido intensas, pero muy 
interesantes. -asintió el editorialista- 
Me parece que el ambiente de respeto 
ha permitido que entendamos mejor 
las implicaciones de esta captura. 
Afortunadamente, no se ha politizado 
esta situación y ha sido abordada 
desde una perspectiva objetiva… 
por lo menos en la mayor parte de la 
prensa y opinión pública.
 

Capturan en Estados Unidos a “El Mayo” 
Zambada y a hijo de “El Chapo” Guzmán

Por Baltasar Barbolla

EL BURÓ FEDERAL DE 
INVESTIGACIONES (FBI) HA 
CONFIRMADO SU PAPEL EN 
LA DETENCIÓN DE ISMAEL 
“EL MAYO” ZAMBADA, 
PRESUNTO LÍDER DEL 
CÁRTEL DE SINALOA, Y 
JOAQUÍN GUZMÁN LÓPEZ, 
HIJO DE JOAQUÍN “EL CHAPO” 
GUZMÁN.
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-Definitivamente. -afirmó la empresaria- Según 
las autoridades norteamericanas, este es un golpe 
significativo para el cártel de Sinaloa. Todo comenzó 
cuando las autoridades lograron engañar a Zambada y 
Guzmán López para que volaran a Estados Unidos bajo 
falsos pretextos.
 
-El secretario de Justicia de Estados Unidos, Merrick 
Garland, ha señalado que no descansarán hasta que todos 
los responsables de la crisis de opioides rindan cuentas. 
-expuso el analista- Recordemos que este movimiento 
llega en un momento crítico para Estados Unidos, que 
enfrenta una grave crisis de opioides, especialmente de 
fentanilo. Las autoridades estadounidenses, en vez de 
asumir su responsabilidad al generar escenarios propicios 
para la adicción, han preferido echarle la culpa los cárteles 
mexicanos por traficar fentalino al interior de su territorio.
 
-Chris Wray, el director del FBI, afirmó que Zambada y 
Guzmán López han supervisado el tráfico de grandes 
cantidades de drogas hacia Estados Unidos, junto con la 
violencia relacionada. -agregó la abogada- Esto muestra 
la magnitud de sus operaciones y el impacto que han 
tenido en la salud pública.
 
-Anne Milgram, administradora de la DEA, comentó que 
estos arrestos golpean el corazón del cártel responsable 
de la mayoría de las drogas que matan a estadounidenses. 
-intervino el consultor- Esto subraya la gravedad del 
problema y la necesidad de acciones contundentes.
 

-Alejandro Mayorkas, el secretario de Seguridad Nacional, 
elogió la valentía de los agentes involucrados en la 
operación. -añadió la periodista- Destacó la importancia 
de la cooperación internacional en estas detenciones.
 
-Zambada se declaró no culpable de los cargos de 
narcotráfico durante su presentación ante una jueza en 
Texas. -continuó el editorialista- Enfrenta múltiples cargos 

en varias cortes federales, y su abogado, Frank 
A. Pérez, afirmó que “El Mayo” fue engañado 
para volar a Estados Unidos.
 
-Por otro lado, Guzmán López, conocido como 
“El Güero”, fue trasladado a Chicago, donde 
enfrenta cargos similares. -complementó la 
empresaria- Algunos dicen que colaboró con 
las autoridades estadounidenses, facilitando 
la captura de Zambada.

-La secretaria de Seguridad y Protección 
Ciudadana de México, Rosa Icela Rodríguez, 
confirmó que México no participó en la 
detención. -explicó el analista- Fue informado 
por la embajada de Estados Unidos.
 
-Rosa Icela Rodríguez también destacó que el 
gobierno mexicano continuará colaborando 
con Estados Unidos en estas operaciones 
con intercambios de información. -señaló el 

político- A pesar de no haber participado directamente en 
esta captura.
 
-El cártel de Sinaloa, fundado en los años 80, es una de 
las organizaciones criminales más poderosas del mundo. 
-expuso la abogada- La detención de Zambada y Guzmán 
López podría representar un golpe significativo, aunque el 
impacto a largo plazo está por verse.

-Este movimiento estratégico del gobierno de Joe Biden se 
enmarca en el contexto de la crisis de opioides en Estados 
Unidos, que ha cobrado la vida de miles de personas. 
-comentó el consultor- La captura de estos líderes del 
cártel parece ser una respuesta a esta crisis, justo en 
medio de la campaña electoral.
 

CONTACTO

EL SECRETARIO DE JUSTICIA 
DE ESTADOS UNIDOS, MERRICK GARLAND.

ALEJANDRO MAYORKAS, SECRETARIO DE SE-
GURIDAD NACIONAL, ELOGIÓ LA VALENTÍA DE 
LOS AGENTES DE LA DEA Y DEL FBI INVOLU-
CRADOS EN LA DETENCIÓN DE LOS PRESUN-
TOS NARCOTRAFICANTES MEXICANOS.
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-¿Cómo creen que impactará esto en la estructura del 
cártel de Sinaloa y en la lucha contra el narcotráfico? 
-preguntó la periodista.
 
-Es probable que la detención de estos dos líderes cree una 
cierta inestabilidad en el cártel a corto plazo. -reflexionó 
el editorialista- Pero estas organizaciones suelen tener 
estructuras muy resilientes. Es posible que otros miembros 
asuman rápidamente el control.
 
-Aun así, este tipo de detenciones envían un mensaje claro 
sobre la capacidad de las autoridades para infiltrarse y 
golpear a estas organizaciones en su núcleo. -aseguró la 
empresaria- Es un recordatorio de que nadie está fuera del 
alcance de la justicia.
 
-También es importante considerar el impacto en la 
relación entre México y Estados 
Unidos. -añadió el analista- Aunque 
México no participó directamente en 
la operación, la cooperación sigue 
siendo crucial para enfrentar este tipo 
de amenazas transnacionales.
 
-Y no podemos olvidar el contexto 
político en Estados Unidos. -señaló 
el político- La administración Biden 
ha enfrentado críticas por la crisis 
de opioides y la seguridad fronteriza. 
Este tipo de acciones pueden ser 
vistas como un intento de reforzar la 
imagen del gobierno en estas áreas.
 
-Además, este evento pone en el 
centro de atención la complejidad 
de la lucha contra el narcotráfico. 
-afirmó la abogada- No es solo una 
cuestión de capturar a los líderes, sino 
de abordar los sistemas y estructuras que permiten la 
operación de estos cárteles.
 

-Sí, y mientras las autoridades continúan su lucha, el 
sistema judicial estadounidense ahora tiene la tarea 
de procesar a Zambada y Guzmán López. -comentó 
el consultor- El desenlace de estos casos tendrá 
implicaciones importantes para la estrategia futura contra 
el narcotráfico.
 
-Es una situación que sin duda seguiremos muy de 
cerca. -aseguró la periodista- Las repercusiones de 
estas detenciones, tanto en el cártel de Sinaloa como en 
la política de Estados Unidos y México, serán objeto de 
análisis y discusión en los próximos meses.
 
-Exacto, y será interesante ver cómo evolucionan las 
dinámicas en el cártel y cómo las autoridades ajustan 
sus estrategias. -dijo el editorialista- La lucha contra 
el narcotráfico es un desafío continuo que requiere 
adaptabilidad y colaboración internacional.
 
-En definitiva, estos eventos subrayan la importancia de 
la cooperación entre países y la necesidad de abordar las 
raíces del problema. -afirmó la empresaria- La captura de 
líderes es solo un paso en una lucha mucho más amplia.
 
-El futuro de Zambada y Guzmán López ahora está en 
manos del sistema judicial estadounidense. -reflexionó 
el analista- Será crucial observar cómo se desarrollan 
los juicios y qué precedentes se establecen para futuros 
casos.
 
-Así es, y mientras tanto, la lucha contra el narcotráfico 
continúa. -dijo el político- Cada captura, cada operación, 
es una pieza en un rompecabezas más grande que requiere 
un esfuerzo constante y coordinado.
 
-En última instancia, estas acciones son un recordatorio 
de que la justicia puede alcanzarlos, sin importar cuán 
poderosos sean. -concluyó la abogada- Es un mensaje de 
esperanza en medio de una lucha difícil.

ROSA ICELA RODRÍGUEZ, SECRETARIA DE SEGU-
RIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA DE MÉXICO. 

EL PRESIDENTE DE EEUU, JOE BIDEN. 
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OPINIÓN 

La política mexicana nunca deja 
de sorprenderme. Esta vez, mi 
atención se centra en Gonzalo 

Alfonso y Andrés Manuel López 
Beltrán, hijos del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, quienes 
decidieron publicar en el diario La 
Jornada una extensa carta abierta 
para defenderse de múltiples 
acusaciones de corrupción y nexos 
con el narcotráfico. El documento 
oscila entre la explicación detallada 
y el desafío abierto a sus acusadores.

Los hermanos, por una sugerencia 
que públicamente les hizo su papá 
en una de sus conferencias de 
prensa, rompieron el silencio y en 
su carta abordan punto por punto 
las acusaciones en su contra, desde 
supuestos negocios turbios en el Tren 
Maya hasta presuntos vínculos con 
narcotraficantes. Su estrategia es 
clara: negar categóricamente todo y 
exigir pruebas a sus detractores.

Sin embargo, en el juego de la política 
y la opinión pública, las percepciones 
a menudo pesan más que los hechos. Y aquí es donde la 
carta muestra sus debilidades. Su extensión excesiva y 
tono defensivo podrían jugar en su contra. En el mundo de 
los titulares, los tuits, los reels o videos cortos que se ven 
en TikTok, Instagram o Facebook ¿cuántas personas leerán 
tantas explicaciones?

Ahora bien, es fundamental recordar que la carga de la 
prueba recae en quien acusa, no en quien se defiende. 
Por eso los López Beltrán no están obligados a probar su 
inocencia. Su negación debería ser suficiente hasta que se 
presenten pruebas concretas en su contra.

Sin embargo, en el tribunal de la opinión pública, las reglas 
son diferentes y en un México polarizado, donde la familia 
presidencial está constantemente bajo escrutinio, esta 
carta, que ciertamente es un intento audaz de controlar la 
narrativa, difícilmente acallará las voces críticas y tal vez 
generará una mayor controversia.

Una cosa es cierta: en la era de la posverdad 
y las fake news, la transparencia es crucial. Si 
los López Beltrán realmente quieren limpiar 
su nombre, necesitarán más que palabras. 
Necesitarán hechos verificables y, sobre todo, 
la voluntad de someterse a un escrutinio 
independiente.

¿Qué más podrían hacer para fortalecer 
su defensa? Varias acciones, entre ellas: 
presentar pruebas concretas y verificables 
que respalden sus afirmaciones, contratar 
un equipo legal de alto perfil para estructurar 
una defensa sólida, abrir sus finanzas y 

actividades a auditorías independientes para demostrar 
transparencia, utilizar de manera efectiva los medios 
de comunicación concediendo entrevistas para explicar 
su posición claramente, desafiar la legalidad de las 
acusaciones, y promover activamente el principio de 
presunción de inocencia destacando la falta de pruebas 
concretas presentadas hasta el momento.

El tiempo dirá si esta carta marca un punto de inflexión o 
si es solo es un capítulo más en la interminable historia 
de acusaciones y defensas que caracterizan a la política 
mexicana. La carta probablemente reforzará las creencias 
de quienes ya consideraban inocentes a Gonzalo Alfonso y 
Andrés Manuel López Beltrán, pero difícilmente cambiará 
la opinión de los que creen que ellos o sus amigos han 
realizado muy buenos negocios gracias al cargo de su 
padre.

Y hablando de cartas, AMLO leyó la que le enviará a Donald 
Trump. 

¿Convencerá a México la 
carta de los López Beltrán?

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

GONZALO ALFONSO Y ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ BELTRÁN, HIJOS 
DEL PRESIDENTE DECIDIERON 
PUBLICAR EN EL DIARIO LA JORNADA 
UNA EXTENSA CARTA ABIERTA 
PARA DEFENDERSE DE MÚLTIPLES 
ACUSACIONES DE CORRUPCIÓN Y 
NEXOS CON EL NARCOTRÁFICO.
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Por Pascal Beltrán del Río

BITÁCORA

La elección de quien ocupará la Casa Blanca los 
siguientes cuatro años siempre ha sido relevante 
en México, pero es probable que en esta ocasión 

sea la más significativa en décadas.

Durante su primer periodo, Donald Trump provocó 
varios episodios de tensión en la relación bilateral, 
algunos de los cuales repercutieron en la marcha 
de la economía mexicana. Sin embargo, durante ese 
cuatrienio siempre hubo un funcionario que apagara o 
matizara sus ideas más descocadas.

Recordemos que Trump quería sacar a Estados 
Unidos del TLCAN —lo cual habría sido un desastre 
para México—, pero, al final, fue convencido de que el 
acuerdo podría ser renegociado. Así fue como surgió el 
T-MEC, con el que no le ha ido tan mal a nuestro país, 
pues si en 2016, el año previo a la Presidencia de Trump, 
exportamos 387 mil millones de dólares a EU, en 2023 
el monto se elevó a 475 mil millones de dólares.

Hoy ya no estoy seguro de que Trump vea las ventajas 
del libre comercio con México o con casi cualquier 
otro país, a menos de que EU tenga superávit. En 
declaraciones recientes, ha amenazado con aplicar 
aranceles a todas las importaciones —en caso de ganar 
las elecciones de noviembre—, incluso las que llegan 
de México, lo cual fracturaría, en los hechos, el T-MEC. 
Y si, además, le damos pretextos con las reformas que 
impulsa el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
quizá en una segunda oportunidad no se contendría.

Trump también ha advertido que podría realizar una 
deportación masiva de trabajadores indocumentados y 
atacar a los cárteles de la droga mexicanos, cosa que 
no hizo en su primer periodo. Sí hubo un endurecimiento 
fronterizo, que contó con la colaboración del gobierno 
mexicano —que usó a la Guardia Nacional como policía 
migratoria para agradar a Washington—, pero hubo 
más deportaciones por año con el presidente Barack 
Obama que con su sucesor (382 mil contra 325 mil).

Y es verdad que Trump preguntó a Mark Esper, su 
entonces secretario de Defensa, si podía destruir 
los narcolaboratorios en México lanzándoles 
misiles estadunidenses —según relató aquél en sus 
memorias—, pero el plan nunca se llevó a cabo.

En la actual temporada electoral, Trump y su compañero 
de fórmula, J. D. Vance, han hablado específicamente de 
echar mano de las fuerzas armadas para confrontar 
a los cárteles. Y no estoy seguro de que, en un nuevo 
cuatrienio trumpista, sin los incentivos de autocontrol 
que produce la perspectiva de buscar otro periodo 
presidencial (Trump ya no podría reelegirse), habría 
muchas personas en su entorno que lo convencieran de 
que bombardear el país vecino es mala idea.

-¿Sigue en pie su plan de lanzar ataques contra los 
cárteles? —acaba de preguntarle Jesse Watters, 
presentador de Fox News, en una entrevista.

-Absolutamente —respondió Trump.

-¿Incluso contra nuestro mayor socio comercial?

-Absolutamente. México va a tener que arreglar esto 
pronto. Los cárteles están matando a 300 mil personas 
por año con el fentanilo. Le daremos a México un plazo 
corto para controlar su frontera. Estoy seguro de que 
no lo hará bien, y entonces van a ver las acciones —
advirtió el expresidente.

Por supuesto, cabe la posibilidad de que muchas de 
las cosas que ha dicho Trump en meses recientes 
sean bluff de campaña, pero la mera posibilidad de 
que hiciera algunas de ellas —como aplicar aranceles 
a importaciones desde México— ya ha tenido efectos 
sobre la visión que se tiene de la economía mexicana 
en el mundo. Por eso digo que la elección presidencial 
estadounidense tiene una enorme importancia para 
México. Incluso si el Partido Demócrata —con su nueva 
candidata, Kamala Harris, a la cabeza—logra retener 
el poder, nuestro país podría no contar con toda la 
paciencia de congresistas y sectores productivos 
del país vecino. Aunque, como se ven las cosas, una 
eventual presidencia de Harris luce menos tóxica que el 
regreso de Trump a la Casa Blanca.

El gran problema es que estas variables no estén en 
nuestras manos. El discurso nacionalista suena muy 
bien, pero cuando EU defiende sus intereses, no hay 
muchas consideraciones que valgan.

MÉXICO Y LA CAMPAÑA 
ELECTORAL ESTADOUNIDENSE
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CLAROSCUROCLAROSCURO

Joaquín Díaz Mena, Huacho, trató tres veces de ganar 
la gubernatura, una por el PAN y dos por Morena y la 
tercera fue la vencida.

La oferta de que él es diferente a quienes han gobernado 
Yucatán fue admitida como cierta por quienes le dieron esa 
victoria que al ser de 8 puntos porcentuales nadie puede 
revertir ni restar legitimidad. Sin embargo, en política 
hay acciones legales que se tienen que cumplir y que se 
tienen que hacer a pesar de que no haya posibilidad real de 
revertir el resultado.

Sin embargo, el arte de gobernar implica la legitimación 
del gobierno en cada acto, en cada actividad y en cada 
acción que se emprenda, aunque estas no sean entendidas 
por quienes serán finalmente sus beneficiarios. El arte 
de gobernar implica también el arte de negociar, de 
convencer, de entender que el poder se da para pacificar, 
para armonizar y jamás para imponer sin socializar los 
temas.

Los demócratas se curten en el ejercicio del poder; los 
que no lo son, son vencidos con la tentación del poder, del 
autoritarismo, con el “porque lo mando yo” que siempre 
será un pésimo consejero entre los hombres que aspiran 
a trascender en la sociedad que les dio el privilegio de 
administrar su municipio, su estado, su nación.

¿Quién tiene el manual del buen gobierno?, ¿quién el don de 
satisfacer a todos? El gobernante siempre dejará a alguien 
insatisfecho porque la ley si bien es verdad que protege a 
todos, la legalidad es hacerla valer para todos por igual 
pero siempre habrá alguien insatisfecho, quien sienta que 
se dañó su interés.

Grave que haya gobernadores que presuman que 
influyeron en una decisión judicial, que se vanaglorien 
de que logró hacer que todo favoreciera a su amigo o a 
su aliado lesionando a otro sin una ponderación real del 

derecho de quien perdió por la intervención perniciosa.
Huacho, como se le conoce en todo el Estado, deberá 
tomar posesión en octubre próximo y habrá que estar muy 
atento a su discurso de toma de posesión porque, hasta 
hoy, quienes han gobernador Yucatán nos han hablado de 
los errores de sus antecesores, pero no han emprendido 
acción legal contra ni uno de ellos a pesar de las evidencias 
que acreditaron, en su momento, al denunciar a quienes 
los precedieron.

Hoy, como nunca en un México de opacidad absoluta, Díaz 
Mena tiene la obligación moral de decirle a quienes le 
están dando la confianza del cargo cómo está recibiendo 
Yucatán: lo que está bien, lo que necesita reforzarse, lo 
que se queda pendiente de resolver, pero también cómo 
está encontrando la hacienda pública.

OPORTUNIDAD

JOAQUÍN DÍAZ MENA, GOBERNADOR ELECTO DE YUCATÁN. 
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Huacho deberá hacer valer su primera encomienda: que 
Yucatán está recibiendo y si todo lo que hoy sabemos se 
ha logrado es cierto porque la publicidad y la propaganda 
soporta todo lo que el dinero pueda pagar, hasta lo que no 
existe.

En el México de hoy es importante, trascedente si Yucatán es 
esa entidad que nos vendieron y reforzaron con encuestas, 
ese avance que hoy dice que somos de los pocos estados 
que han crecido, que estamos sobre la media nacional 
y si es verdad que los índices de crecimiento se pueden 
constatar.

Para muchos yucatecos, es indispensable saber si el 
proyecto de llevar el desarrollo a los municipios y la 
inversión realizada para ello es cierto y está vigente y 
seguiría para darle a los yucatecos ese desarrollo parejo 
que nos ofreció en su campaña a la gubernatura.

El tema no es menor si queremos que Valladolid, Tizimín, o 
el cono sur sean polos de desarrollo como lo será Progreso 
gracias a la inversión millonaria -vía crédito, hay que decir- 
y que se concretará para lo que fue endeudado el Estado a 
sugerencia presidencial con el voto de Morena.

Huacho deberá informar cómo recibe Yucatán para que 
pueda contrastar cómo lo entregará porque aquí, él lo sabe, 

la sociedad exige resultados, inversión pública, dinamismo 
económico y un refuerzo a la inversión en seguridad para 
que sigamos siendo el Estado con menor presencia del 
narco y menos crimen organizado y por ende homicidios 
dolosos, secuestros, aunque tenemos un pendiente en 
feminicidios y violencia intrafamiliar.

Yucatán es uno de los tres primeros estados por sus 
índices de menor desempleo; de acuerdo con cifras de 
Coneval, el índice de pobreza local es 1.1 menor del 41.9 
del país; quizá el peor mal sea el deterioro de recursos 
naturales y el crecimiento urbano desordenado y los 
rezagos económicos que se padecen en el interior del 
estado: sistemas de agua potable, saneamiento, bajo 
índice de productividad y empleos mal pagados.

Aquí el crecimiento económico supera el 3.5 por ciento 
nacional con un 4.47 por ciento y con ello tiene un cuarto 
lugar como estado en condiciones de vida y Mérida, según 
la ONU, encabeza la lista de ciudades con mejor calidad de 
vida en el país.

Sin embargo, la desigualdad es quizá lo más notorio a 
pesar de las cifras que hablan de una reducción de pobreza 
extrema.

Necesitamos que Huacho imponga la sana costumbre de 
decirle a la sociedad como está la entidad que recibe para 
gobernar porque eso de echarle la culpa a otros aquí no 
funciona como no funciona en el mundo y demuestra una 
pobreza humana infinita.

Hoy, Joaquín Díaz Mena tiene la oportunidad de ser 
diferente, de empezar con el pie derecho para que no tenga 
que responsabilizar a nadie del estado en que recibió 
Yucatán y nada le ayudará más que la cruda realidad, esa 
que la propaganda y el convenio con medios ha ocultado 
(¿?).

Sepamos cómo se recibió Yucatán y sabiéndolo podremos 
valorar más el esfuerzo de un nuevo gobierno que ganó 
con holgura las elecciones de junio y exijámosle al nuevo 
gobierno que crezca lo bueno, aproveche lo que vale la 
pena y que nos dé resultados y buenas cuentas al término 
de su gestión. Es lo menos que podemos exigir.

Tener mayoría no da la razón

La costumbre en el poder judicial de Campeche -como 
en muchas partes del país- es clara: resuelven como 
les manda el gobernador y luego, en la Federación, les 
enmiendan la plana por su falsa o parcial interpretación 
de la ley, pero los jueces o magistrados se escudan en que 
cumplieron la orden superior.

El tema viene a colación porque el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación les revocó el nombramiento 
de quien les envió el Congreso al Instituto Electoral local 
como Contralor.

Ante la impugnación de la oposición que siempre dijo que 
José Antonio Sabido Góngora no cumplía los requisitos 
ni el perfil profesional que se requería para ese cargo, el 
Congreso local quedó exhibido como lo ha sido el federal 
-que termina este año- por violar los procesos legislativos 
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en más de 20 propuestas presidenciales que ni siquiera se 
leyeron y menos discutieron con los demás partidos en la 
legislatura y sólo trataron de imponer haciendo valer su 
mayoría.

La prisa de Morena por desbaratar el poder judicial tiene 
que ver con la ignorancia y desconocimiento si no con la 
arbitrariedad con que se toman decisiones en ese partido 
que, queda claro, no quiere que nadie se oponga a las 
decisiones que ellos en el Congreso, por tener mayoría, y 
obligar a los mexicanos a acatar, aunque se violen las leyes 
vigentes. El que manda, si se equivoca, vuelve a mandar, 
piensan erróneamente y para salirse con su gusto quieren 
destruir a la Suprema Corte y convertirla en un palero más 
de la 4T.

Los nuevos políticos de Morena no conocen de modales, 
de negociar, de procesos, no saben de administración 
pública y menos de ser autoridad que creen que ello les da 
legitimidad, esa que sólo se valida si se cumple con la ley, 
no si se cumple su capricho.

Andrés Manuel consultó, en sus épocas de opositor, a los 
mejores juristas y a los mejores ciudadanos de este país 
para abrevar de ellos las aspiraciones democráticas a la 
que la sociedad pretendía ascender luego de los 80 años 
de partido hegemónico.

Los escuchó, los entendió y luego los parafraseó en sus 
discursos sin creer en realidad nada de lo que ellos veían 
como una aspiración social. No era el México que él quería, 
pero si tenía claro que sin esos grandes pensadores no 
lograría su intención de ser presidente como confirmó 
cuando fue jefe de gobierno capitalino: la sociedad se 
movilizaba cuando la autoridad no la escuchaba.

Así, ideó llegar al poder para reconstruir al partido 
hegemónico.

En Campeche nadie puede dudarlo: todos hacen lo que 
Layda les ordena, el problema es que si ella está ausente 
¿quién se encarga de decirles qué hacer escuchándola sin 
interpretarla? Ese parece el problema porque sería injusto 
pensar que quien luchó más de 25 años por gobernar 

Campeche acredite que su administración no sólo es un 
hazmerreir, sino que fracasó, y que hoy se pasa por la peor 
crisis económica y política de la historia moderna de una 
entidad que, se decía, no dejarían morir por su inmenso 
valor petrolero que no por su densidad poblacional.

Campeche hoy es un estado fallido a punto del colapso 
económico por el fracaso de Pemex, por la ausencia de 
obra pública, por la ausencia de inversión privada, por la 
ausencia de legalidad hasta en quien hace las leyes.

No es lo mismo creerse capaz que serlo y eso pareciera 
estar sucediendo en quienes hoy son los “responsables”, 
es un decir, de llevar a Campeche a una mejor situación que 
cada día pareciera alejarse. ¿Ven o no ven que el colapso 
en Carmen arrastraría a Campeche y a otras partes de la 
región?, ¿no han dimensionado el problema del adeudo de 
Pemex con proveedores de Carmen? El hecho de que no se 
difunda, de que no se publicite no es porque no esté ahí 
sino por la prudencia que necesitan tener los empresarios 
por sus manejos bancarios y sus propios acreedores 
incluyendo a sus trabajadores.

Si los proveedores de Carmen colapsan el efecto dominó 
será inmediato y lo padecerán todos. Un gobierno de 
resultados estaría ocupándose de ello antes de ir a recitar 
versos mayas al presidente.

Lo que sucedió esta semana con el Congreso local acredita 
que los diputados quieren que a sus leyes se ajuste la 
Constitución local y hasta la Federal sin que ellos se 
sometan a éstas simplemente porque o no las conocen 
o nos les importan. Mal y de malas cuando la autoridad 
desconoce la ley y se cree a pie juntillas que por ser 
autoridad tiene calidad moral para cualquier atropello.

No cumplir con un perfil y creer que porque ellos lo vieron 
bien para el cargo pasa, no sólo los exhibe, sino que 
acreditan que una cosa es lo que creen y otra cosa es lo que 
se les pide. Entendámoslos: son novatos, ebrios de poder y 
desesperados por hacer lo que les mandata su ama o amo, 
pero por eso se votó, no esperemos otra cosa: tenemos 
los diputados y la gobernadora que nos merecemos y vaya 
que hubo elecciones que nos dieron la opción de elegir.

CLAROSCUROCLAROSCURO
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OPINIÓN

La crisis del sistema de partidos es 
estructural. El PRD desapareció, el PRI 
naufraga abonado en la ambición de 

una dirigencia que llegó para apropiarse 
de la institución sin medir costos o 
consecuencias. El PAN está en búsqueda 
de recuperar su sentido originario de 
lucha cívica extraviada desde que llegó 
al poder nacional. Morena como partido 
no existe, sí como poderosa maquinaria 
electoral al servicio de López Obrador. 
MC vacila entre el oportunismo de 
Dante Delgado y la frivolidad de Samuel 
García; no ha definido públicamente postura por la 
sobrerrepresentación a pesar de ser el más interesado. 
PT y PVEM son negocio de sus dueños potenciados por 
su servicio al régimen; su incondicionalidad marca un 
límite, su sobrevivencia. A pesar de sus votos y fuerza 
legislativa no están invitados al banquete del reparto 
del poder.

El país enfrenta problemas mayores. No pocos de ellos 
han sido provocados por sus propios gobernantes 
o clase política. La corrupción, la degradación de la 
vida pública, la deriva antiliberal y autoritaria gana 
terreno con la complacencia de élites acomodaticias 
y votantes prestos al clientelismo o a las promesas 
fáciles del régimen. Lo más preocupante es el estado 
de indefensión de la sociedad mexicana por la ausencia 
de partidos representativos de ella misma.

Una amenaza grave se perfila si los republicanos en 
EU ganan la elección de noviembre. Pretenden hacer 
de México asiento para los millones de migrantes a 
expulsar, además de territorio de contención con el 
despliegue de militares en la frontera sur y norte del 
país. Las faltas propias, las expresiones frívolas de 
López Obrador y su sometimiento debilitan al nuevo 
gobierno. No es un asunto menor y llama por un 
sentido de unidad nacional frente al amago. En el tema 
migratorio la derrota mayor ha sido la incapacidad 
para exponer el drama humano de por medio.

El crecimiento económico es la única salida para 
resolver la desigualdad y la pobreza, no puede 
alcanzarse con la visión prevaleciente que descuida 
el desarrollo y mantenimiento de infraestructura, 
desalienta la inversión privada, que pretende revivir los 
monopolios públicos y privados o con la devastación 
institucional que acaba con la certeza de derechos. La 
inversión requiere reglas que ofrezcan certidumbre 

y competencia justa no palabras que 
en el tiempo se desdibujan o cambian 
su sentido. El régimen obradorista no 
entiende que debilitar al sistema de 
justicia altera la seguridad jurídica, que 
vale para la economía y para el conjunto 
de la sociedad: salvaguarda de los 
derechos humanos y es contención al 
abuso de poder.

La falta de una oposición institucional 
vigorosa deja a la sociedad en estado 
de indefensión ante la amenaza de 

derribar los pilares de la democracia como es la 
independencia del Poder Judicial, la imparcialidad del 
INE o la representación democrática de la pluralidad 
nacional en los órganos legislativos. De todo el 
espectro partidista sólo el PAN presenta la posibilidad 
de restituirse y así contribuir desde la oposición al 
ejercicio responsable del poder. Empero, la diversidad 
política, regional e ideológica de la sociedad mexicana 
no cabe en una opción opositora. Pertinente resulta 
la convocatoria para la creación de un nuevo partido 
y dar respuesta a la nueva movilización ciudadana 
por la defensa de las instituciones de la democracia, 
además de reivindicar los derechos ciudadanos ante 
todos, incluso las mismas partidocracias que se han 
impuesto y tergiversado la tarea de las organizaciones 
políticas.

Crear un nuevo partido es un reto mayor. Requiere 
claridad de objetivos o programa que haga propias 
preocupaciones fundamentales como los derechos 
humanos, el liberalismo político y económico, la 
legalidad, así como una amplia agenda para la equidad 
al margen del clientelismo. Cambiar a la política es 
fundamental y más allá de la retórica es indispensable 
ciudadanizar su ejercicio que empieza con una conducta 
de respeto a la dignidad de las personas, incluso la de 
los adversarios políticos.

La lucha contra la impunidad es el desafío mayor 
para el país. No se trata sólo de denunciar y reclamar, 
también de proponer una agenda práctica que haga 
del ciudadano el sujeto político fundamental. La 
agenda inmediata de un proyecto ciudadanizado 
debe plantear la defensa de lo mucho que el régimen 
pretende derribar: la justicia igualitaria y sin consigna, 
la transparencia, las bases para una competencia 
económica justa, elecciones confiables, libertad de 
expresión y un régimen de rendición de cuentas.

ESPACIO PARA UN NUEVO PARTIDO
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Por Venus Rey Jr

OPINIÓN

El pasado fin de semana fue agitado. El jueves, Trump 
pronunció un discurso en el evento de aceptación 
de su candidatura a la presidencia por el partido 

republicano. El viernes, López Obrador respondió y dijo 
que le enviaría una carta para demostrarle que estaba 
equivocado. Ebrard y Claudia Sheinbaum se indignaron 
porque pensaron que en el discurso de aceptación, 
Trump se había referido a Ebrard como estúpido con 
coeficiente intelectual bajo, cuando Trump se estaba 
refiriendo a Biden –digamos que Ebrard se puso el 
saco–. Y el domingo Joe Biden renunció a la candidatura 
por el partido demócrata y manifestó su apoyo a 
Kamala Harris.

A reserva de ver qué es lo que López Obrador escribe 
en la anunciada carta, y sin que lo que diga yo a 
continuación suene a zafio nacionalismo, debo señalar 
que, independientemente de si uno simpatiza o no con 
el presidente López Obrador, como mexicanos que 
somos hay que respaldarlo. Voy a analizar en este 
artículo lo que dijeron Trump y López Obrador, y vamos 
a ver si están mintiendo o diciendo la verdad.

Lo que dijo Trump

“América no puede ser grande otra vez si no detenemos 
la inmigración ilegal de nuestra frontera sur; en el 
corazón de nuestra plataforma republicana está 
terminar con esta pesadilla de la frontera sur y restaurar 
por completo las sagradas y soberanas fronteras de los 
Estados Unidos, esto desde el día uno”.
 
La inmigración ilegal no tiene que ver con la “grandeza o 
la bajeza” de Estados Unidos. Se trata de un país que ha 
sido grande, próspero, poderoso, y lo seguirá siendo por 
muchas décadas más, independientemente de los flujos 
de inmigración ilegal. Al final del discurso Trump fue 
claro en precisar que los extranjeros son bienvenidos en 
Estados Unidos, siempre que lo hagan de manera legal. 
Y tiene razón, por mucho que no me simpatice. Estados 
Unidos y cualquier otro país tienen el derecho de frenar 
la inmigración ilegal. Por otro lado, es verdad que ese 
es un punto medular de la plataforma republicana. La 
inmigración ilegal es un asunto que requiere atención 
y acción inmediata. No podemos esperar que Estados 
Unidos abra sus fronteras o afloje la vigilancia, y 
permita que entre cualquier persona de manera ilegal. 
Si esperamos eso, seríamos muy ingenuos.

“La más grande invasión en la historia tiene lugar aquí 
en nuestro país. Vienen de todo el mundo, no solo de 
Sudamérica. Vienen de África, Asia, el medio oriente, de 
todos lados. Y Biden no hace nada para detener esta 
situación”.

 Es verdad que la inmigración ilegal hacia Estados 
Unidos proviene de todos lados, pero es falso que Biden 
no haga nada, aunque debe admitirse que ha hecho 
menos que Obama y Trump. Los gobiernos demócratas 
en números suelen deportar a más ilegales que los 
gobiernos republicanos. El presidente que ha llevado a 
cabo el mayor número de deportaciones en la historia 
de Estados Unidos es Obama, con 3,066,457 casos 
(datos del ICE). Durante la administración de Trump 
hubo 935,346 deportaciones (ICE). Biden ha realizado 
un número de deportaciones muy por debajo de sus 
predecesores: 215,284 casos (ICE). 

Por otro lado, el Costums and Border Protection (CBS) 
realiza modelos estadísticos para estimar el número 
de personas que logran entrar a Estados Unidos sin ser 
detenidos. Se los llama los “gotaways” (illegal entries 
without apprehension). ¿Cuántos “gotaways” han 
permitido los últimos presidentes? Biden 1,5M; Trump 
727K; Obama 2,9M. 

¿Qué nos indican estos números? Trump fue más 
exitoso que Obama y Biden al permitir menos gotaways, 
pero Obama por mucho ha realizado el mayor número 
de deportaciones. Los números no son favorables para 
Biden, así que sí podría decirse que su política migratoria 
no ha sido efectiva. Destacan dos razones, entre varias, 
a mi juicio, que explicarían el éxito de Trump respecto 
a los gotaways: la pandemia y… la Guardia Nacional 
mexicana. Y de esto último se jacta Trump con gran 
resonancia en sus mítines: cómo, según él, dobló al 
gobierno de México para que pusiera a disposición de 
Estados Unidos 28mil soldados. Se quiera o no admitir, 
la acción de la Guardia Nacional mexicana fue efectiva 
y sí marcó diferencia. Ahí están los números. Si Trump 
llega a ser presidente, aplicará la misma medida, 
porque es altamente efectiva, no hay duda de ello.

Por último, ¿se trata de la mayor invasión en la historia 
de los Estados Unidos? Técnicamente, Estados Unidos 
nunca ha sido invadido. Las ocupaciones británicas 
durante la guerra de independencia no cuentan, pues 
todavía no existía Estados Unidos desde el punto de vista 
geo-político-jurídico. Los británicos intentaron invadir, 
pero no pudieron, aunque sí quemaron Washington en 
1814. De ahí en fuera, podemos contar alguna incursión 
infructuosa del ejército mexicano durante la Mexican-
American War, la escaramuza de Pancho Villa en 
Colombus, New Mexico, sabotajes alemanes y el ataque 
a Pearl Harbor de los japoneses en la Segunda Guerra 
Mundial. No ha habido invasión (ocupación) en estricto 
sentido. ¿La inmigración ilegal puede considerarse una 
especie de invasión? Bajo parámetros muy laxos, sí. 
Hoy en día el Pew Research Center de Washington DC 

AMLO VS TRUMP
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estima que la población ilegal en Estados Unidos 
está entre los 10 y los 12 millones de personas. No 
hay duda: la inmigración ilegal en Estados Unidos 
está fuera de control. Y por eso Trump ha prometido 
realizar la mayor deportación de la historia. Desde 
el día uno, si gana, promete cerrar la frontera con 
México a la inmigración ilegal. Pero no podrá frenar 
el flujo migratorio sin la concurrencia y apoyo del 
gobierno de Claudia Sheinbaum.

Sobre la afirmación en el sentido de que los 
inmigrantes vienen de prisiones, instituciones 
mentales y asilos insanos, que son terroristas, 
asesinos, narcotraficantes y criminales de la peor 
calaña… eso es una de las “trumpadas” que solo 
sus devotos creen. El narcotráfico tiene redes 
muchos más complejas y efectivas para inundar las 
ciudades americanas de droga. No dudo que entre 
los inmigrantes haya un número considerable de 
malandros, malingros, lunfardos y felones, pero 
que sea una acción premeditada y sistematizada 
de gobiernos como Cuba o Venezuela para invadir y 
hacer estallar a Estados Unidos por dentro, uy, pues 
habría que ser algo iluso para creerlo.

Lo que dijo López Obrador

El presidente mexicano no podía quedarse callado. 
Creo que está asumiendo que Trump ganará la 
elección. Siempre ha sentido simpatía por él y lo 
llama “amigo”. López Obrador dijo que enviará una 
carta a Trump. Al día en que escribo estas líneas, 
la carta no ha sido enviada, pero conocemos los 
puntos que contendrá, pues el propio López Obrador 
los externó.

“Voy a demostrar a Trump que los migrantes no llevan 
droga a Estados Unidos. Esa es una vil mentira.”

Aquí el presidente tiene toda la razón. Es posible 
que algunos inmigrantes ilegales lleven droga, 
pero esa no es la vía idónea del tráfico ilegal 
de estupefacientes. Los narcos mexicanos han 
tendido complejas redes que les permiten, con 
la colaboración de autoridades americanas y 
mexicanas, tanto locales como federales, pasar la 
droga de México a Estados Unidos y circularla en 
ese país. Sería estúpido y muy poco eficaz para los 
narcos enviar la droga a través de los migrantes.

“Los migrantes van a Estados Unidos a trabajar 
honradamente. Estados Unidos se constituyó y se 
convirtió en potencia gracias a los migrantes de 
todo el mundo.”

Esto es parcialmente cierto. Si Trump sataniza 
a los inmigrantes, López Obrador los beatifica 
y romantiza. Los migrantes salen de sus países 
porque ahí suelen vivir una pesadilla. En América 
Latina, Venezuela es un ejemplo: según la ACNUR 
(Agencia de la ONU para los refugiados), 7,7M de 

personas han salido del país desde 2014. De Cuba 
han huido 1,7M. Pero no nos sorprendamos de 
Venezuela y Cuba. Según estimaciones de la UN 
DESA (United Nations Department of Economics 
and Social Affairs), entre 2013 y 2023 más de 12M de 
mexicanos abandonaron el país. Centroamérica y las 
Antillas son otro epicentro migratorio, ya ni hablar 
de Asia y África. Toda esta gente sale de sus países 
porque no tienen opción. La inmensa mayoría de 
ellos busca ingresar a Estados Unidos para ganarse 
la vida honradamente y tener un mejor futuro.

“La integración económica es sumamente 
importante. No se resuelve nada con cerrar la 
frontera. Ni se debe, ni se puede.” 

Totalmente cierto. La integración económica es 
tan importante para los americanos como para 
nosotros. Trump se refería a cerrar la frontera 
para la inmigración ilegal, no para el intercambio 
económico. Esto sería imposible; como dijo López 
Obrador: “ni se debe, ni se puede.” No aguantarían, ni 
ellos ni nosotros, ni un mes con la frontera cerrada. 
Hay cadenas de producción que inician en México 
y desembocan en Estados Unidos con productos 
terminados en las tiendas y centros comerciales. 
Los americanos y los mexicanos dependemos de 
ese comercio. El intercambio entre Estados Unidos 
y México es mayor que el que Estados Unidos tiene 
con China o Canadá. Somos los principales socios 
comerciales de los americanos. Punto. El capitalismo 
funciona con leyes implacables, no con el capricho 
ni la prepotencia de gobernantes. El capitalismo se 
va a llevar a Trump de corbata. López Obrador dijo 
que si se construyeran los autos en Estados Unidos 
costarían entre 15 y 20 mil dólares más. Ese dato se lo 
sacó de la manga, pero lo cierto es que es imposible 
que las grandes armadoras americanas que tienen 
plantas en México las cierren y las instalen en 
Estados Unidos. Aún cuando Trump les diera la 
orden y las amenazara, no pueden simplemente 
cerrar las plantas, liquidar a los empleados, agarrar 
sus fierros y máquinas e irse a Estados Unidos, y 
menos en cuatro años. Lo que dice Trump es inviable. 
Y además no le conviene al consumidor final en los 
Estados Unidos.

Es muy probable que Trump gané las elecciones de 
noviembre. Ojalá que no, pero, las más de las veces, 
la realidad es lo opuesto a lo que uno quiere. De 
ganar Trump, Claudia Sheinbaum tendrá un gran 
reto. Trump es un misógino y desprecia a las mujeres, 
y lo digo no porque me caiga mal, sino porque él 
mismo lo ha dicho y lo ha demostrado (acuérdese 
del “yo me acerco a ellas y simplemente las agarró 
de la vagina…”). Se portó como el patán que es con 
Angela Merkel. Con ese fachendoso tendrá que lidiar 
Claudia Sheinbaum durante cuatro años. Hago votos 
para que, con inteligencia y su equipo de expertos, 
salga airosa.
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Por ahí leí el título de un artículo 
publicado en una de las 
versiones regionales de conocido 

periódico capitalino, vocero del 
lopezobradorismo, que lleva por título 
“El mundo no es para viejos”. 

Al respecto creo el citado título resulta 
erróneo y ahora explicaré el por qué.

El mundo es para todas y todos —sin 
edades y condiciones— dispuestos y 
deseosos de triunfar, con capacidad 
y experiencia y sobre todo, con coraje 
y determinación y mucho ánimo para 
lograr sus metas, acotando, obvio, 
estar bien física y mentalmente.

Digo lo anterior en alusión a Joe Biden, 
presidente de EEUU, quien después de 
mucha presión y polémicas, decidió 
abandonar sus intenciones por la 
candidatura y mantenerse como 
mandatario, cediéndole entonces 
la batuta a Kamala Harris, su 
vicepresidenta. quien ha resultado ser 
todo un fenómeno tanto en lo político 
como en lo mediático.

En unas cuentas horas Kamala reunió 
una cifra récord de millones de dólares 
—unos 100– para su campaña con miras 
a las elecciones presidenciales que 

serán en noviembre y donde se medirá 
nada más y nada menos que con Donald 
Trump, quien ya ocupó la presidencia 
cuatro años dejándola en medio de un 
soberano escándalo protagonizado por 
ultra nacionalistas.

Harris, además, superó en las 
encuestas a Trump con una preferencia 
del 44 por ciento del electorado por 
encima del 42 por ciento de Donald 
quien, como sabe el mundo, ha basado 
su discurso en un renovado odio hacia 
los migrantes (fenómeno mundial) pero 
de manera especial contra México y sus 
gobernantes, al grado de afirmar que 
nuestro país no tan solo está en manos 
del narcotráfico sino que en unos 
cuantos minutos podría ser derrocado 
por organizaciones criminales.

Con base en lo anterior la pregunta 
es ¿Harris podría derrotar a Trump y 
mantener a los demócratas en el poder 
en la Unión Americana? 

Por otra parte al gobierno mexicano —de 
reconocida izquierda— ¿le convendría 
tener como socio en la Casa Blanca a 
Kamala Harris o Donald Trump?

Considero que a la presidenta electa de 
México y a todas y todos los mexicanos —
seamos o no militantes o simpatizantes 
de Morena- nos convendría que Kamala 
gane los comicios estadounidenses y 
mantenga y consolide la relación con 
México, sobre todo en lo económico 
donde el candidato republicano ya dejó 
entrever meterá las manos, amén de las 
amenazas de enviar tropas de élite para 
“combatir” a organizaciones criminales 
y esto es simple y sencillamente 
una afrenta a la soberanía y la 
independencia mexicanas.

PD. Imagínense. México ya tiene a su 
primera mujer presidenta. ¿Kamala, 
sería también la primera mujer 
presidenta de los EEUU?, además de ser 
hija de migrantes jamaicano e india 

¿Como la ve? Desde donde está sentado 
leyendo esto.

Hasta la próxima

MÉXICO TIENE SU PRIMERA MUJER PRESIDENTA:
EEUU ¿LO LOGRARÁ CON KAMALA?

EN UNAS CUENTAS HORAS 
KAMALA REUNIÓ UNA CIFRA 

RÉCORD DE MILLONES DE 
DÓLARES —UNOS 100– PARA 

SU CAMPAÑA CON MIRAS A LAS 
ELECCIONES PRESIDENCIALES 

QUE SERÁN EN NOVIEMBRE.
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Sub Representación,
el tema Ciudadano

Solo como desahogo u observación, 
pues nunca me solazo en que haya 
confusiones y menos entre tanta 

gente querida y/o bien intencionada, he 
comentado varias veces la forma en que 
Andrés logra una y otra vez que la ocurrencia y forma en 
que la dice sea el tema sobre el cual se active la discusión 
o análisis en la vida pública.

 En el tema de la sobre representación, el concepto 
no fue su ocurrencia. Él sólo se preparó y alineó todos 
nuestros recursos del estado a favor de la que (esa sí) fue 
su forma de llamarle a este otro paso que, hace tres años, 
empezó a dar contra nuestra democracia. Le llamó Plan 
C, en su acostumbrado reciclaje de frases simples, tras 
la frustración parcial ante el A y el B. Disminuyó y coptó 
parcialmente al INE, pero no pudo sustituirlo. Disminuyó 
e infiltró al Poder Judicial, pero no pudo presidirlo, ni 
defender con éxito todas sus ocurrencias en decretos e 
iniciativas con comas intocables. 

Así que, jugando, jugando, amenazó que lograrían la 
mayoría calificada en la siguiente elección para poder 
cambiar a placer la Constitución, y hacer y deshacer con 
nuestros recursos y leyes lo que se le antoje. ¿Más? Sí, 
pero ya sin que exista recurso jurídico alguno efectivo para 
oponérsele. Y así de fácil y sin mayor ciencia, como todo lo 
suyo, nació el Plan C.

 Con ese simple artificio puso a comentaristas 
y políticos de oposición a señalar su perversidad y las 
formas en que podría impedírsele lograrlo; dejando 
pasar el hecho que su origen mismo carecía de sentido. El 
artículo 54 de la Constitución (esa que es la única posible 
defensa de Pueblo y Ciudadanía) prevé que ningún partido 
político podrá tener más de 300 diputados. La razón de 
esa precisión, desde 1996, fue que ninguna fuerza política 
podría decidir sin la coincidencia de las minorías el destino 
y formas estructurales de nuestro México. 

El mecanismo fue el control sobre la representación 
proporcional de diputaciones; es decir, antes eran 300, 
a conveniencia los políticos lo cambiaron a 500, con 
la demagogia (pues ellos no se interesan mucho en la 
democracia) de dar voz y voto a las minorías. Pronto se 

empezaron a “agandallar” los oficialistas 
y la medida tomada constitucionalmente 
fue que el máximo se tope en lo que 
originalmente era. Si una fuerza política 
ganara todas las diputaciones de mayoría, 

las plurinominales cumplirían su objetivo de darle lugar 
SOLO a las minorías. Si un partido ganara la mayoría, sus 
plurinominales solo podrían llegar al tope de 300. 

En artículo previo desarrollé que en realidad no contamos 
con representación como ciudadanos o integrantes del 
pueblo; las personas a las que damos nuestro voto son 
ofrecidas por los partidos, y es a ellos, a sí mismos y a 
grupos de poder a quienes sirven, según mi experiencia y la 
de cada persona a la que le escuchado dar su experiencia 
al respecto. Incluso experimentos de candidaturas 
ciudadanas que han destacado, acaban entregándose a 
alguna fracción partidista, temprano o más temprano.

Futbolísticamente, la Constitución pondría la 
representación del Pueblo (si hubiera) en un marcador de 
3 a 2 en cada triunfo del oficialismo, sabido que ninguna 
fracción partidista juega a favor del Pueblo, sino que 
todas juegan para sus propios intereses, encabezados 
casi sin variación por el titular del Ejecutivo (ni siquiera 
del Legislativo). O sea que solo cuando de plano fracción 
oficialista y oposición coincidieran podrían cambiar lo que 
quisieran en la Constitución. 

Y ha sucedido… antes varias veces; luego del 2000, muy 
poco. Principalmente a la hora de los bonos y aguinaldos 
que reciben en el Congreso o de otorgar algunas medallas, 
o de algunas decisiones que otorgan a suficiente gente, un 
poco de lo que necesitan, para obtener suficientes votos 
o no perderlos en la siguiente elección. Pero lo normal es: 
oficialismo a favor de lo que diga el Ejecutivo, oposición en 
contra; sin importar mucho colores, temas o efectos.

Por todo ello, nuestra manoseada y maltrada Constitución 
aún logra preverlo: en el peor de los casos, en el Congreso, 
oficialismo 3, oposición 2. Y un margen de 8%, que significa 
que en escala a cien, el marcador más ventajoso para 
el oficialismo sería 68 a 32, y el más ventajoso para la 
oposición 52 a 38.
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En junio, el Pueblo decidió darle por voto directo (mayoría 
absoluta, diputados uninominales electos por mayoría) 54 
al oficialismo actual (para que siga siendo oficialismo) y 
46 a la oposición. Con los 8 goles de margen, el oficialismo 
solo le pueden tocar (máximo) 62 y, en tal caso, la oposición 
tendría que conformarse con 38.

Eso es entre los políticos perennes y dueños y beneficiarios 
de los partidos. Los oficialistas actuales con toda 
arrogancia venden la demagogia de que tener una mayoría 
calificada (que la Constitución no admite) permitirá 
“cumplirle al Pueblo su demanda expresada en las urnas” y 
luego cualquier cantidad de estupideces que el Presidente 
actual y (en consecuencia) la próxima quieren hacer; y 
como lo dijeron en campaña (que juntos hicieron), asumen 
que fue por cada una de sus ocurrencias que obtuvieron 
el voto. Como si no supieran la elección de estado que 
condujeron y la multiplicidad de explicaciones del voto de 
millones de personas.

Los de la oposición arguyen perversión, calidad moral 
y esperanza de que los oficialistas entiendan, je, que el 
Pueblo (recordemos que es patrimonio de una y otra fuerza) 
dividió su voto y ese 46% de votantes anhela equilibrios y 
tiene opiniones diversas, que coinciden cabalmente con 
las percepciones e ideas que como oposición dicen (ahora) 
tener.

Y el punto nodal de sus soliloquios y la solución previsible 
en unos días está en el campo político (que seguramente 
vencerá 1 a 0) y jurídico (que permanecerá claramente en la 
banca). En artículo previo desarrollé cómo la interpretación 
sistemática y funcional dan la razón a la Constitución (no 
a la oposición) respecto a que debe entenderse que los 
actuales oficialistas y el sector más amplio de la oposición 
jugaron como coaliciones y en ese sentido debe aplicarse 
el 8% de más o menos que puedan tener en el Congreso.

Una voz clara y calificada lo ha dicho con un toque de ironía 
de quien sí sabe y una precisión que nos lleva a entender 
la arista jurídica: el Ex Ministro Diego Valadés apunta 
que la primera fracción del mismo artículo constitucional 
empieza señalando que para poder acceder al reparto 
del botín de diputaciones plurinominales “un PARTIDO 
político, para obtener el registro de sus listas regionales, 
deberá acreditar que participa con candidatos a diputados 
por mayoría relativa en por lo menos doscientos distritos 
uninominales”, tal como en la fracción polémica dice 
que “en ningún caso, un PARTIDO político podrá contar 
con un número de diputados por ambos principios que 
representen…” más del 8%.

Lo que sencillamente lleva a la situación imposible de 
conceder: si el oficialismo quiere defender que debe 
respetarse la literalidad de PARTIDO lo debe hacer en 
ambos casos y, por tanto, ni “Juntos seguimos haciendo 
Historia”, ni “Fuerza y Corazón por México” pueden acceder 
a ese botín, ya que sus partidos no cumplieron ese requisito, 
sino como coaliciones, por lo cual los 200 plurinominales 
corresponderían íntegramente a Movimiento Ciudadano, 
único PARTIDO que sí registro candidatos en los 200 
distritos o más.

Pero, insisto, eso es entre partidos partidos y con su 
demagogia. Para la Ciudadanía las implicaciones van más 

allá de lo numérico. La mayor, desarrollada en artículo 
anterior es el hecho de que ni antes ni ahora se avista 
que vayamos a contar con representación de nuestros 
intereses, sea por parte de oficialistas o de oposición, en 
el gobierno. 

La implicación está en cambiar el enfoque para ir por ella 
en cualquiera de los 500 diputados que vayan a quedar; 
especialmente por el que ganó en nuestro distrito (del 
color que sea); e ir buscando el modo de reducir los 
plurinominales y que efectivamente los que queden 
representen a minorías que tengan un faltante en su 
atención que nuestro México deba subsanar pronto. El 
tema de fondo es el proceso de formación y activación 
cívica que nos permita contar con herramientas efectivas 
de incidencia para quienes ya estamos en el subconjunto 
que he descrito podemos diferenciar como Ciudadanía, así 
como atraer a él a quienes siendo parte del Pueblo aún no 
se involucran en el espacio público.

La otra es circunstancial, pues millones de simpatizantes 
de Andrés, y otros contados personajes que le sirven, con 
velocidad acelerada se darán cuenta de las corruptelas, 
destrucción y despotismo del oficialismo actual si se 
consuma el Plan C y deja de haber forma de detener 
legalmente lo mucho que ocurre en contra de lo poco que 
queda de república y perciban el abandono del gobierno 
en sus responsabilidades y la forma en que el futuro se 
ha comprometido por diversas omisiones y acciones de 
Andrés y sus ejecutores.

Como colectivo, amplio y difuso, como Pueblo, lo que 
importan son los temas que nos afectan directamente 
evento por evento y el grosor del hilo conductor sobre el cual 
nuestras posibilidades de contar con lo que requerimos o 
queremos se engrosa o adelgaza. No es lo deseable, pero 
es un mejor estatus contar conque el gobierno solo puede 
tomar decisiones y acciones drásticas que nos afecten, 
si se ponen de acuerdo oficialistas y opositores; sin eso 
no hay forma de que quien tiene el poder se asegure de 
conservarlo, acrecentarlo y usar cada vez más, para ese 
fin, cualquier medio; medios que nosotros les damos.

O sea que romper la previsión constitucional de 3 a 2, o en 
este caso de 62 a 38, nos pone como Pueblo en situación de 
que el partido siga y no tener jugadores en el terreno que 
eviten cualquier gol que quiera meternos el oficialismo; no 
a la oposición, a todos. La Ciudadanía, ni el Pueblo, somos 
la oposición; seguiríamos sin representantes, pero cada 
decisión, la que sea del oficialismo, se ejecutaría, contra 
quien sea, sin limitación alguna.

El consuelo que pueden tener a quienes les caiga bien o 
admiren o quieran a Andrés, o les guste esta o aquella 
idea de lo que viene, pronto contrastará con los efectos 
de que no habrá quien pare cosa alguna que se les ocurra. 
Y, realmente, ¿que tan probable es que des por hecho que 
este, o cualquier gobierno, va a actuar acción por acción 
a favor de causas nobles, o de lo que a ti te parezca bien? 
Algunos tenemos claro que eso no ha pasado, otros piensan 
que sí, pero si se consuma este asalto a la Constitución, 
pronto coincidiremos más y más.

Conducir y potenciar la formación cívica en los términos 
ya muy mencionados es prioritario; atender con incidencia 
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asuntos públicos de hoy y fortalecer a la Ciudadanía es 
medio y fin. Esto que hoy se juega, se vino elaborando 
a lo largo de años; la cancha la prepararon entre todos, 
las jugadas son del oficialismo actual para perpetuarse; 
pero el punto es que ocurrió frente a nosotros y los que 
lo vimos no supimos detenerlo y la amplia mayoría ni 
sabía que había un juego en curso, en esta cancha donde 
normalmente asiste, si acaso una, o dos veces, cada 
sexenio.

 Oficialistas y oposiciones (incluso son los 
mismos, solo cambiando de camiseta) de las últimas 
décadas armaron las simulaciones y contradicciones de 
la forma en que funcionan las coaliciones. Se inventaron 
y tergiversaron la llamada sobre representación, y nos 
enfocaron a mirar eso como tema, en vez de reclamar 
y abatir la sub o nula representación en la que hemos 
estado.

 Los partidos, especialmente los de Andrés, pero 
todos alguna vez, han hecho sus cálculos de cómo transitar 
al filo de la ley, elección tras elección, para obtener la 
mayor cantidad de canicas. Ya sea “chapulineando” en lo 
personal, o dando la camiseta de sus filiales a jugadores 
para que, cuando ya haya pasado la elección, pidan cambio 
de equipo; al que “tienen derecho” como ciudadanos que 
pueden afiliarse como quieran una vez que ya suplicaron y 
obtuvieron nuestro voto con una máscara puesta. 

Uno de nuestros ejemplos locales nos podría llevar a 
bautizar esta como la “Jugada Marín” o la “Madindiña”. 
Cuando el popular Jorge Carlos decidió con toda su historia, 
capital político, convicciones y desaires priístas pasarse al 
actual oficialismo, no lo hizo con la camiseta de MoReNa. 
¿No era de eso de lo que se trataba? No, se puso la verde, 
y no la nacional, sino la que convenía para aumentar los 
números de ese partido de modo que sumara a lo que 
hoy estamos viviendo, una duplicación de plurinominales 
para un partido alfil de quien tenga más recursos en cada 
sexenio.

Pero esa estratagema es menos inmoral que la de quienes 
ya electos reclaman su derecho civil a cambiarse de 

partido, ya habiendo dado su cuota a las estadísticas 
electorales. Es evidente, pero ignorado el hecho de la 
enorme diferencia que hay entre los derechos de cualquier 
ciudadano y los de quien ejerce recursos públicos, pero 
reclama como ciudadano, únicamente para servirse un 
plato mayor y aprovechando que meseros y cocina juegan 
en su equipo.

En fin… objetivamente es claro. Para esta elección había 
de tres sopas. La oficialista, la oposición anti oficialista, 
ambas en coaliciones de partidos, y el partido que fungió 
como esquirol (según unos) o fuerza independiente (según 
ellos). El Pueblo voto por quien puso Andrés, por quien 
puso un sector de la Ciudadanía o por quien puso Samuel. 
Y en el correspondiente al Congreso el partido que jugaron, 
tuvo como resultado fue 5 a 3 a 1. 

Los cuatro goles de la oposición ameritan una repartición 
cercana al 40% en el Congreso. La Constitución prevé que 
ese porcentaje tenga la oposición, así que, siguiendo al 
genio de Andrés, “no tiene ninguna ciencia” lo que debería 
pasar. De ese modo no habría SUB representación de la 
parte del Pueblo que aceptó votar por la oposición.

Podemos seguir jugando a lo que Andrés nos indique 
hasta agotar su xix de sexenio, o podemos emular a 
Trump y ya mandarlo a “La Chingada”. Lo que sí es urgente 
decidir, persona por persona, es sí se involucra o no, o 
hasta cuándo, en esta enorme urgencia de fortalecer a la 
Ciudadanía en México e incidir más y mejor, decisión por 
decisión, en lo que hagan los empleados a los que les 
damos sueldo y recursos para gobernar y representarnos.

---------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Psicólogo y Abogado.
Representante en Yucatán de Poder Ciudadano
Representante en Yucatán de Nosotrxs por la Democracia
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Vienen los mejores años para Yucatán:
Joaquín Díaz Mena, gobernador electo

Especial / La Revista 

Luego del abrumador triunfo de Joaquín Díaz Mena 
sobre el candidato opositor por la gubernatura de 
Yucatán, el ahora gobernador electo realiza una 

serie de actividades encaminadas, en primera instancia a 
agradecer a los miles de yucatecos que votaron por él, así 
como a prepararse para asumir la titularidad del Ejecutivo 
estatal, durante los próximos seis años.

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR el oriundo de 
San Felipe, comenta hace una serie de reflexiones en torno 
a su triunfo en las urnas el pasado dos de junio y agradece 
en primera instancia, haber salido con vida del accidente 
en carretera que tuvo hacia el final de la campaña, así 
como el abrumador triunfo en las urnas.

“Estoy muy contento, primero que nada muy agradecido 
con todos los yucatecos por darnos su confianza, 

agradecido con Dios por esta nueva oportunidad de vida 
después del accidente que tuvimos no solamente salvé la 
vida, sino que también salvé la vista porque el ojo derecho 
me lo reconstruyeron, por eso sigo usando lentes oscuros 
porque la claridad me hace lagrimar mucho pero es un 
proceso que poco a poco va a quedar bien”.

“Hacia el final de la campaña sentíamos que iba muy bien, 
que íbamos a ganar, lo que no nos esperábamos es la 

RENACIMIENTO

RENACIMIENTO MAYA, QUE HA SIDO 
RESPALDADO AMPLIAMENTE POR LA 
PRESIDENTA ELECTA, LA DRA. CLAUDIA 
SHEINBAUM PARDO, QUIEN DICHO SEA DE PASO 
VISITÓ YUCATÁN MÁS VECES QUE NINGÚN OTRO 
CANDIDATO PRESIDENCIAL EN EL PASADO.
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cantidad de votos que finalmente tuvimos, la diferencia de 
más de casi 120,000 votos de diferencia y bueno eso se 
lo agradecemos a todos los ciudadanos, yo se lo atribuyo 
principalmente a la marca, yo creo que Morena en Yucatán 
tiene un referente que es el presidente Andrés Manuel 

López Obrador que consintió a los yucatecos, además de 
muchísimas obras que se hicieron como el Gran Parque de 
la plancha, las obras en Progreso, Izamal, Valladolid y aquí 
en Mérida, por ejemplo”.

En lo personal -agregó-, estoy muy agradecido con el 
Presidente porque me dio la oportunidad de colaborar 
con él en la secretaría del Bienestar, en los últimos seis 
años fuimos los que distribuimos en Yucatán las vacunas, 
los programas para adultos mayores, para personas con 
discapacidad y eso me permitió estar en el territorio, en 
contacto directo con la gente, eso nos llevó a ganar la 
interna, sin que yo ponga ni un espectacular ni una lona 
ni una barda porque que la gente ya conocía a Huacho de 
solo saludarlo”.

“Posteriormente en la campaña vino 
la propuesta y pues nos sentimos muy 
contentos muy felices y con enorme 
gratitud al pueblo de Yucatán por 
haberme respaldado”.

“HACIA EL FINAL DE LA CAMPAÑA SENTÍAMOS 
QUE IBA MUY BIEN, QUE ÍBAMOS A GANAR, LO 
QUE NO NOS ESPERÁBAMOS ES LA CANTIDAD 
DE VOTOS QUE FINALMENTE TUVIMOS, LA 
DIFERENCIA DE MÁS DE CASI 120,000 VOTOS DE 
DIFERENCIA Y BUENO ESO SE LO AGRADECEMOS 
A TODOS LOS CIUDADANOS”.

EL GOBERNADOR ELECTO, 
JOAQUÍN “HUACHO” DÍAZ 
MENA, EN ENTREVISTA 
CON RODRIGO MENÉNDEZ 
CÁMARA, DIRECTOR DE LA 
REVISTA PENINSULAR. 
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Renacimiento Maya

Más adelante, el entrevistado se refirió a su 
proyecto Renacimiento Maya, que ha sido 
respaldado ampliamente por la Presidenta 
electa, la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, 
quien dicho sea de paso visitó Yucatán 
más veces que ningún otro candidato 
presidencial en el pasado.

“Lo del proyecto Renacimiento Maya 
tenemos que empezar por definir que no 
lo utilizamos desde el punto de vista de 
empezar de cero, yo no soy partidario de que un gobierno 
llegue y tire todo lo anterior, al contrario, lo que se hizo 
bien continúa, como el comandante Luis Felipe Saidén, a 
quien ya ratificamos y aceptó trabajar seis años más por la 
seguridad de los yucatecos”.

“Nuestro concepto viene de la palabra renacimiento 
tomando en cuenta que la mejor época de la humanidad 
fue precisamente el renacimiento y queremos que los 
mejores años para Yucatán sean los que vienen”.

Y por qué se amplía el concepto, porque Renacimiento 
Maya lo presentamos en la campaña como un proyecto 
con cuatro obras incluidas primero la modernización 
del Puerto de Altura de Progreso a más de 14 metros de 
profundidad para que vengan barcos más grandes, más 
terminales, para que el tren Maya tenga un ramal de Umán 
y Hunucmá  hacia Puerto Progreso para que las mercancías 
que vienen por barco viajen hasta el transísmico y puedan 
salir por Salina Cruz para exportar a otros continentes; 
también incluimos parques industriales con servicio de 
gas natural para que muchas empresas internacionales 
tengan aquí esta herramienta para producir a menor costo 
y hacer el Anillo Metropolitano, que tiene más de 15 años 
planeado y no se ha podido llevar a cabo”.

“Ahora nosotros ampliamos el concepto Renacimiento 
Maya porque,  te lo voy a poner con un ejemplo, el tren 
Maya no tendría razón de ser si lo vemos como un proyecto 
de transporte nada más, tiene que ser un proyecto de 

desarrollo de las comunidades mayas 
donde cruza, por eso el tren Maya tiene 
que beneficiar al pueblo maya en todos 
los aspectos, cultural, económico, social 
y por eso el Renacimiento Maya no se 
puede quedar solamente en pensar 
obras de infraestructura física, tenemos 
que ampliar el proyecto Renacimiento 
Maya para que estemos orgullosos de 
nuestra cultura maya”.

Por eso, Renacimiento Maya tiene 
que ver con acciones en mi gobierno, 
que desde el primer día hagan sentir 
al pueblo maya ese orgullo de lo que 
hemos sido de lo que somos y lo que 
podemos llegar a ser, y por eso hoy 
estoy ocupado y preocupado en una 
metodología de cómo analizar lo que 
propusimos en campaña que son ideas 
convertirlas en políticas públicas que 
sí les sirvan a los yucatecos y que sí les 
solucionen los problemas pero muy en 
especial a nuestros hermanos mayas de 
Yucatán, esto tiene que ser de la mano 
evidentemente con la Federación”.

Agradecimiento a la Presidenta electa

Más adelante, Huacho Díaz hizo público 
su agradecimiento a la presidenta electa 
Claudia Sheinbaum, toda vez que “en 
la campaña nos demostró de muchas 
maneras que trae a Yucatán en su 
mente y en su corazón y así va a ser los 
próximos 6 años, pues vamos a trabajar 

de manera coordinada ya que eso fue parte de la propuesta 
de campaña que hicimos”.

De igual forma anticipó que el 12 de agosto cuando ya 
debemos dar a conocer el arranque oficial y formal de los 
trabajos de la mesa de transición, incluso el gobernador 
Mauricio Vila me invitó a asistir a Palacio de Gobierno a 
una plática, lo cual agradezco, en esta visita informal 
platicamos casi tres horas, de diversos temas y yo le pedí 
que antes de que inicie la transición nos pudiera dar la 
facilidad de autorizar a integrantes de su gabinete para que 
puedan sentarse conmigo y el equipo de transición para 
poder abordar diferentes temas, entre ellos, conocer cada 
secretaría y saber qué facultades tiene, qué cargos tiene 
dentro para definir si se quedan igual o cambian de nombre 
o se le aumentan facultades o se le quitan facultades o 
desaparece, si así fuera el caso”.

En ese sentido, el trabajo que estamos haciendo es estudiar 
secretaría por secretaría para palomear si hay cambios y 
los cambios que vayan a ocurrir, pues posteriormente los 
pasaremos al Congreso del estado para su aprobación, por 
ejemplo te puedo adelantar que la Secretaría de Desarrollo 
Social va a cambiar su nombre a Secretaría del Bienestar y 
la Secretaría de Educación Superior cambia su nombre a la 
que creó la doctora Claudia Sheinbaum, de lo que se trata 
es de homologar para que los funcionarios sepan cuál es la 
línea a seguir en los próximos años”, puntualizó.

JOAQUÍN DÍAZ MENA 
AGRADECIÓ A TODOS 

LOS CIUDADANOS TANTO 
DE SU PARTIDO COMO 

DE LOS ALIADOS Y 
CIUDADANOS EN GENERAL 

QUE CONTRIBUYERON AL 
TRIUNFO DE MORENA EN 

YUCATÁN.
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OPINIÓN POLÍTICA

Al asistir al Senado de la República para 
participar en la ceremonia solemne de 
la develación en el Muro de Honor de 

las leyendas con que se reconoce el legado 
de los insignes Felipe y Elvia Carrillo Puerto, 
el Gobernador Electo de Yucatán, Joaquín Díaz 
Mena, recordó la relevancia del legado de 
ambos personajes a favor de las minorías y 
subrayó que “hoy más que nunca necesitamos 
recordar y honrar a aquellos que, como Felipe 
y Elvia, dedicaron su vida a luchar por un 
México más justo. Su legado nos guiará en 
nuestra misión de transformar Yucatán”.

Participa Huacho Díaz en develación
de muro de honor en el Senado

Especial / La Revista 

El legado de Elvia y Felipe Carrillo Puerto nos guiará en 
nuestra misión de transformar Yucatán: Joaquín Díaz Mena.

EL GOBERNADOR ELECTO DE YUCATÁN, JOAQUÍN DÍAZ MENA, ASISTIÓ AL SENADO DE LA REPÚBLICA PARA PARTICIPAR 
EN LA CEREMONIA SOLEMNE DE LA DEVELACIÓN EN EL MURO DE HONOR DE LAS LEYENDAS CON QUE SE RECONOCE EL 

LEGADO DE LOS INSIGNES FELIPE Y ELVIA CARRILLO PUERTO.
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Ante los legisladores, Díaz Mena agradeció el 
reconocimiento, a nombre de los yucatecos, y 
mencionó algunas de las acciones que llevaron 
a cabo ambos personajes ilustres. Por lo que 
se refiere a Felipe Carrillo Puerto, expuso que 
“dedicó su vida a mejorar las condiciones de los 
más desfavorecidos, repartió tierras a nuestros 
hermanos mayas, fundó lo que hoy es nuestra 
Universidad Autónoma de Yucatán e impulsó la 
participación política de las mujeres”.

El Gobernador Electo afirmó que en su legado 
se destacan sus esfuerzos por integrar a los 
pueblos mayas y darles voz, y recalcó que dicho 
legado “reafirma nuestro compromiso por seguir 
trabajando hasta que todos tengan en México las 
mismas oportunidades”.

Al hablar de Elvia Carrillo Puerto, el Gobernador 
Electo destacó que “fue una pionera en la lucha 
de los derechos de las mujeres, fundó la Liga 
Feminista de Yucatán, que jugó un papel crucial 
en la obtención del voto femenino en México”. 
Mencionó, asimismo, una serie de acciones que 
impulsó para mejorar las condiciones de vida de 
las mujeres trabajadoras y campesinas.

Finalmente, el Gobernador Electo aseguró que 
su legado se vive en todo el país y enfatizó que 
“gracias a esa semilla que sembró, las mujeres 
de hoy ocupan cargos importantes de decisión en 
gobiernos, congresos e instituciones, coronándose 
su lucha con la primera mujer que será Presidenta 
de México, la doctora Claudia Sheinbaum Pardo”. 

El presídium estuvo integrado por: Ana Lilia 
Rivera, Presidenta del Senado de la República, 
Sen. Verónica Camino Farjat; Dr. Carlos Bojórquez, 
Presidente del Comité pro Centenario del 
asesinato de Felipe Carrillo; Roger Aguilar arroyo, 
Alcalde de Motul; Mtra. Marcela Fuentes Ortega, 
sobrina nieta de Felipe Carrillo Puerto; Mtro. 
Carlos Estrada Pinto, Rector de la UADY; Sen. Jorge 
Carlos Ramírez Marín; Sen. Raúl Paz Alonzo; y Sen. 
Mónica Fernández Balboa.

Las leyendas inscritas en el Muro de Honor son 
las siguientes: “Felipe Carrillo Puerto, Benemérito 
del Proletariado, Revolucionario y Defensor del 
Mayab” y “Elvia Carrillo Puerto, Sufragista y 
Defensora de los Derechos de las Mujeres”.

JOAQUÍN DÍAZ MENA AGRADECIÓ EL RECONOCIMIENTO, A NOMBRE 
DE LOS YUCATECOS, Y MENCIONÓ ALGUNAS DE LAS ACCIONES QUE 
LLEVARON A CABO AMBOS PERSONAJES ILUSTRES. 
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OPINIÓN

Hablar de Mérida es hablar de una 
icónica ciudad de nunca duerme 
en azahares de la modernidad, el 

legado maya hispano, sus tradiciones y 
obviamente su cultura que llega a todas 
las partes del mundo. Con cimientos 
inherentes a una antigua cultura 
indígena que fue la más avanzada de su 
época, donde los habitantes del Mayab 
destacaron en las matemáticas, la 
medicina, la astronomía, la arquitectura 
y el arte combinado en todas las 
expresiones, han hecho desde hace 
siglos un referente del nuevo mundo 
para todo el planeta sin duda alguna. 
Al fusionarse las razas autóctonas 
con la española detonó un grandioso 
mestizaje que pintó un mosaico cultural 
que hoy admiran propios y extraños, que 
con el paso del tiempo ha evolucionado 
y son muestra permanente del arte en 
todas sus manifestaciones. 

Al referirnos a una ciudad heterogénea 
y multi cultural, es decir realmente 
lo que es un combinado de culturas 
que han aterrizado a suelo meridano, 
para difundir su arte en todas sus 
manifestaciones, a través de miles 
de personas que han buscado refugio 
seguro en estas tierras y encuentran 
en algunas dependencias y centros 
culturales las plataformas para 
difundir sus habilidades y destrezas en 
el teatro, danza, pintura o literatura por 
mencionar algunas áreas de las bellas 
artes. Rómulo Rozo es un ejemplo 
claro de un colombiano enamorado de 

MÉRIDA, CAPITAL MEXICANA DE LA 
CULTURA Y LA EDUCACIÓN  

MÉRIDA HA SIDO NOMBRADA DOS VECES 
CAPITAL AMERICANA DE LA CULTURA, TÍTULO 
QUE HA SIDO UTILIZADO PARA PROMOVER SU 
VASTO ACERVO CULTURAL.

Emérita ciudad con talento multi artístico que trasciende 
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Yucatán y México, que vino a estos lares y dejó huellas 
eternas para las generaciones presentes y venideras; 
pasar junto al monumento a la patria en el paseo de 
Montejo, tallado en piedra es admirar, recordar y aprender 
mucho de la historia de México con el marco incomparable 
de los relieves mayas y aztecas.  

Nuestra ciudad de Mérida ha sido dos veces nombrada 
Capital Americana de la Cultura, título que ha sido utilizado 
para promover nuestro acervo cultural, así como para 
exhibir el arte de otros países, mediante festivales y 
congresos. El Estado de Yucatán ha sido cuna de cientos 
de grandes poetas y músicos, escritores, que hicieron de 
la trova yucateca una acuarela de matices musicales con 
bellas canciones que datan de los dos últimos siglos, y 
que han sido inspiración de los músicos contemporáneos, 
cuyas bellas melodías han llegado a muchos países en 
voces como Armando Manzanero, Sergio Esquivel, por 
citar algunos, sin olvidar a grandes vates de la música 
vernácula yucateca Como Ermilo Padrón López, Guty 
Cárdenas Pinelo, Ricardo Palmerín, Cirilo Baqueiro Preve, 
Luis Rosado Vega, Ricardo López Méndez, que hicieron de 
Mérida un sitio de amor por medio de sus canciones. 

Nuestra ciudad capital cuenta con más de veinte museos 
y salas de exposición cultural, donde se exhiben muestras 
antropológicas mayas, obras artísticas pictóricas y 
escultóricas, artesanías de gran calidad, ropa típica de 
antaño, así como una gran variedad de objetos que son 
parte de las manos de nuestros artesanos mayas, que 
van desde la orfebrería con las bellas filigranas, hasta los 

hermosos telares confeccionados en diversas partes del 
estado. El Ayuntamiento de Mérida proporciona eventos 
culturales los trescientos sesenta y cinco días del año en 
sus parques y plazas públicas, desde las vaquerías en la 
plaza principal, las serenatas de Santa Lucía, los bailes 
populares con música de la bella época en el barrio de 
Santiago, por mencionar algunos. El museo de la ciudad y el 
Centro Cultural Fernando Castro Pacheco que pertenecen 
al citado ayuntamiento son de acceso gratuito, dignos 
de ser conocidos. No podemos pasar por alto la Casa de 
Montejo con visitas guiadas sin costo, que nos remonta 
a la época de la fundación de Mérida, donde podemos 
disfrutar del mobiliario de las distintas familias que han 
habitado la mansión colonial.  

Seguir hablando de la Ciudad Blanca de México en su 
fase artística, nos llevaría días enteros de información 
compartida, pero no tendría ningún caso, si no hacemos 
conciencia de la importancia de infundir y hacer conciencia 
entre los niños y jóvenes del gran tesoro que tenemos 
en nuestra tierra yucateca, pues es materia pendiente 
del gobierno del estado haber hecho una pausa en el 
sector cultural, por dedicarse a otras cosas y se olvidaron 
del esparcimiento y las bellas artes, que puede ser un 
semillero de futuros artistas de todos los perfiles y áreas, 
que sin duda elevará el buen gusto y la educación de la 
juventud, que los alejará del ocio  y los vicios, trayendo 
como consecuencia una nutrición espiritual y recreativa, 
que refuerce el gran honor de ser mexicanos y por supuesto 
dignos yucatecos, embajadores de la mejor ciudad para 
vivir. 
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Por Arqta. Angélica Araujo Lara*

OPINIÓN

Hoy más que nunca, los vientos de cambio son más 
favorables para las causas de las mujeres. A partir del 1 
de octubre próximo, México tendrá a su primera mujer 

Presidenta en toda su historia. 

En Estados Unidos, la actual vicepresidenta Kamala Harris 
podría igualar la proeza de Claudia Sheinbaum en nuestro país. 

Tanto en México como en otras naciones del mundo, 
necesitamos a más mujeres al frente de gobiernos que 
marquen la diferencia en rubros como la generación de 
políticas públicas y en el ejercicio de la diplomacia, desarrollo 
económico y desarrollo humano. 

Estados Unidos es vecino y socio estratégico de México en el 
Tratado de Libre Comercio, el cual estará de nueva cuenta en 
proceso de revisión, lo que ha generado nerviosismo entre 
empresarios mexicanos e inversionistas. 

Y no es para menos. La Organización para la Cooperación y 
el Desarrollo Económico reportó que en 1994 el valor de las 
exportaciones mexicanas ascendía a 100 mil millones de 
dólares, y durante los 30 años de vigencia del tratado México-
Estados Unidos-Canadá (T-MEC), escaló a los 514 mil millones 
de dólares. 

Para nuestro país, resultará determinante a quién elegirán los 
estadounidenses en noviembre próximo, pues en el marco del 
T-MEC, el candidato republicano ha manifestado su intención 
de elevar aranceles a todo automóvil fabricado en México. 

El anuncio tuvo inmediato impacto negativo, pues la firma Tesla 
pospuso su inversión estimada entre 5 mil y 10 mil millones de 
dólares para la construcción de una gigafábrica en Nuevo León 
hasta conocer los resultados de las elecciones en el vecino país 
del norte. 

En el tema de los migrantes, la sensibilidad de una mujer 
Presidenta puede marcar la diferencia en la protección de 
la vida y los derechos humanos de quienes se ven forzados 
a migrar en busca de mejores oportunidades, pues está 
demostrado que los más vulnerables son las mujeres y niños. 

Datos del gobierno federal indican que la emigración de 
mexicanas a Estados Unidos va en constante aumento, pues 
entre el 2015 y el 2020 representó un 30.2%, es decir, sumaron 
135 mil mujeres, en tanto que hicieron lo propio 335 mil hombres 
(69.8%). 

En México las mujeres representamos el 51.7% de la población 
total, es decir, somos 67 millones de los 129.5 millones de 
habitantes. Nuestra lucha es inacabable: tenemos que abrir 
más espacios de poder y decisión para nosotras las mujeres. 

Tenemos que romper las barreras y etiquetas que nos imponen 
desde la infancia con la advertencia de “eso no es para mujeres”. 
Por ello, esperamos de mujeres Presidentas, políticas públicas 
que fortalezcan los avances que hemos tenido para sacar al 
género de los círculos de pobreza, violencia y abandono. 

Tengo la certeza de que la condición de las mujeres de Yucatán, 
de México y del mundo será mucho mejor con aliadas al frente 
de los gobiernos. 

----------------------------
*Arqta. Angélica Araujo Lara 
•Senadora de la República (2012-2018)
•Alcaldesa de Mérida (2010-2012)
•Diputada Federal (2009)
•Directora del IVEY (2008-2009)
•Directora de la COUSEY (2007-2008)
•Ganadora en dos ocasiones del Premio Nacional de Vivienda 
Económica

MÁS ESPACIOS DE PODER Y 
DECISIÓN PARA LAS MUJERES

“TENGO LA CERTEZA DE QUE LAS CONDICIONES DE LAS MUJERES DE 
YUCATÁN, DE MÉXICO Y DEL MUNDO SERÁN MUCHO MEJORES CON 
ALIADAS AL FRENTE DE LOS GOBIERNOS”: ANGÉLICA ARAUJO LARA 
(DERECHA) CON MICHELLE BACHELET JERIA, PRIMERA PRESIDENTA DE 
LA REPÚBLICA DE CHILE (CENTRO).
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CONSTRUYENDO

La industria de la construcción es una de las mayores 
contribuyentes a la emisión de gases de efecto 
invernaderoy al consumo de recursos naturales. 

Implementar prácticas sostenibles resulta crucial para 
reducir el impacto ambiental y promover un desarrollo 
más responsable. En México, tenemos una deuda social en 
desarrollo sostenible y es en la industria de la construcción 
en donde corresponde asumir el liderazgo.

Es preciso diseñar y construir edificaciones que consuman 
menos energía, utilizando tecnologías como paneles solares, 
sistemas de iluminación LED, materiales aislantes eficientes 
y técnicas pasivas de diseño bioclimático.

También se requiere implementar prácticas para reducir, 
reciclar y reutilizar los residuos generados en las obras de 
construcción, e incentivar el uso de materiales que tengan un 
menor impacto ambiental, como madera certificada, concreto 
reciclado, y productos locales.

Resulta fundamental adoptar sistemas de captación y 
reutilización de agua pluvial, así como tecnologías para el 
ahorro de agua en las edificaciones. Mucho ayudará promover 
y adoptar certificaciones de construcción sostenible, existen 
muchas de ellas y siempre hay una apropiada para cada lugar 
y circunstancia. Atender estos aspectos no solo contribuye a la 
protección del medio ambiente, sino que también representa 
ahorros económicos a largo plazo y mejora la calidad de vida 
de los habitantes.

Las políticas públicas tienen un impacto significativo en la 
sostenibilidad de la industria de la construcción. La normativa 
y los incentivos gubernamentales pueden fomentar o inhibir 
la adopción de prácticas sostenibles.

Actualmente, algunas políticas públicas apoyan la 
sostenibilidad, como la Ley General de Cambio Climático y la 
Estrategia Nacional de Energía, que promueven la eficiencia 
energética y la reducción de emisiones de carbono.

Sin embargo, la implementación y el cumplimiento de estas 
políticas varían, y en muchos casos, la falta de incentivos 
económicos y financiamiento limita su efectividad.

Somos optimistas al pensar que el próximo cambio de 
gobierno podría traer nuevas políticas y enfoques hacia 
la sostenibilidad. Las prioridades podrían enfocarse en 
implementar subvenciones, créditos fiscales, y financiamiento 
preferencial para proyectos de construcción sostenible 
mientras se proclaman normas más rigurosas pero de fácil 
cumplimiento sobre eficiencia energética, manejo de residuos 
y uso de materiales sostenibles.

Sería de gran ayuda desplegar ambiciosas iniciativas para 
capacitar a trabajadores y profesionales en prácticas de 
construcción sostenible y promover proyectos públicos que 
sirvan como modelo de éxito y estimulen la demanda de 
prácticas y materiales ecológicos.

La industria de la construcción puede lograr avances 
significativos en sostenibilidad asumiendo el liderazgo que le 
corresponde, adoptando nuevas tecnologías y prácticas que 
mejoren la eficiencia y reduzcan el impacto ambiental.

Las empresas pueden adoptar políticas internas de 
sostenibilidad, estableciendo metas y estándares más allá de 
los requeridos por la ley, invirtiendo en la formación continua 
de sus empleados en prácticas sostenibles.

La estrecha cooperación entre organizaciones no 
gubernamentales, académicas y otras empresas para 
compartir conocimientos y recursos resulta tan fundamental 
como sensibilizar y educar a los clientes sobre los beneficios 
de la construcción sostenible, creando una mayor demanda 
de edificaciones ecológicas.

La sostenibilidad en la construcción depende tanto de 
políticas públicas efectivas como de la iniciativa del sector 
privado. Aunque las políticas gubernamentales juegan un 
papel crucial, la industria de la construcción tiene la capacidad 
y la responsabilidad de liderar el camino hacia prácticas más 
sostenibles.

ANTE LA DEUDA EN SOSTENIBILIDAD,
LA CONSTRUCCIÓN DEBE ASUMIR EL LIDERAZGO

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

ES PRECISO DISEÑAR Y CONSTRUIR EDIFICACIONES QUE CONSUMAN 
MENOS ENERGÍA, UTILIZANDO NUEVAS TECNOLOGÍAS, MATERIALES 
AISLANTES EFICIENTES Y TÉCNICAS PASIVAS DE DISEÑO 
BIOCLIMÁTICO.
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OPINIÓN MÉRIDA

Mérida asume su 
responsabilidad como una 
ciudad sustentable que 

respeta el medio ambiente y reafirma 
su compromiso con la ecología y el 
combate al cambio climático, mediante 
el compromiso de la administración y 
los habitantes de trabajar en equipo 
para ampliar y mantener las áreas 
verdes del Municipio, aseguró el 
alcalde Alejandro Ruz Castro. 

En el marco de la clausura de la 
Cruzada Forestal 2024, el Presidente 
Municipal estuvo acompañado de su 
esposa y presidenta del DIF, Verónica 
Cetina Arjona, de sus hijos Mariana 
y Alejandro, y el Alcalde con licencia 
Renán Barrera Concha, su esposa 
Diana Castillo Laviada y sus hijos 
Renán y Daniela, así como Alejandra 
Bolio Rojas, directora de la Unidad de 
Desarrollo Sustentable. 

En el evento, Ruz Castro y Barrera 
Concha, junto a sus familias, 
plantaron tres árboles en la Hacienda 
Anikabil, con lo cual se superó la meta 
de 8,500 árboles plantados, ya que 
se registró la cifra de 9,284, es decir, 
1,324 árboles más. 

“Destaco aquí la presencia del 
principal promotor de estas acciones 
a favor de la naturaleza: Renán 
Barrera Concha, quien tuvo la visión 
desde su primera administración de 
iniciar estas cruzadas forestales para 
contar con una Mérida biodiversa, 
sustentable y resiliente”, expresó Ruz 
Castro. 

El compromiso de Barrera Concha a lo largo de los años, 
abundó, nos permitió avanzar hacia la sustentabilidad 
apoyando la infraestructura verde, el manejo de los residuos 
sólidos urbanos y el fomento de la educación ambiental, 
acciones que se han traducido en un municipio comprometido 
con el medio ambiente. 

Resaltó el trabajo en equipo de los trabajadores del 
Ayuntamiento con la sociedad civil, empresas, voluntarias y 
voluntarios que año con año adquieren mayor compromiso 
y conciencia de la importancia de contar con espacios 
arbolados para el bienestar de todos. 

Agradeció a las 38 empresas, 7 organizaciones 
civiles, 8 instituciones educativas, 2 
cámaras empresariales, 20 direcciones del 
Ayuntamiento y más de 250 ciudadanos y 
ciudadanas que en conjunto representan 
4,000 voluntarios para esta cruzada forestal. 

Posteriormente, Ruz Castro y Barrera Concha 
recorrieron la Hacienda donde, en 2015, 

se realizó la plantación del árbol 1500 de este programa, 
además ambos alcaldes indicaron que gracias a las Cruzadas 
Forestales, de 2014 a la fecha, se han plantado 116,537 árboles 
en diferentes espacios de Mérida y sus comisarías. Mientras 
que en lo que compete a la actual administración (2021-2024), 
en conjunto con todos los programas de plantación: Cruzadas 
Forestales, Adopta un Árbol, Estacionamientos Verdes, así 
como eventos en escuelas y empresas, se plantarán un total 
de 150,000 árboles antes de que finalice el mes de agosto. 

En ese sentido, Bolio Rojas agregó que, de septiembre de 
2021 a la fecha, se han plantado un total de 143,789 árboles, 

Especial / La Revista 

EN EL MARCO DE LA CLAUSURA DE 
LA CRUZADA FORESTAL 2024, EL 
PRESIDENTE MUNICIPAL ESTUVO 
ACOMPAÑADO DE SU ESPOSA Y 
PRESIDENTA DEL DIF, VERÓNICA 
CETINA ARJONA, DE SUS HIJOS 
MARIANA Y ALEJANDRO, Y EL ALCALDE 
CON LICENCIA RENÁN BARRERA 
CONCHA, SU ESPOSA DIANA CASTILLO 
LAVIADA Y SUS HIJOS RENÁN Y 
DANIELA.

Mérida supera la meta propuesta
en la Cruzada Forestal 2024
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siendo que la actual Cruzada Forestal incluyó 
24 especies de árboles y palmas: florales, de 
sombra, frutales y ornamentales. 

Indicó que, para la selección de los sitios de 
plantación de este año, se tomaron en cuenta 
las cuatro zonas de la ciudad, incluyendo el 
circuito Tahdzibichén – Xmatkuil – Plan de 
Ayala, Paseos de Mérida Tixcacal, Instituto 
Tecnológico de Mérida Campus Poniente, el 
Campus de Ciencias Sociales, Económicas, 
Administrativas y Humanidades de la UADY, la 
carretera Mérida – Progreso – Dzibilchaltún, 
Paseo Henequenes, Fracc. Las Américas, Santa 
Gertrudis Copó, Los Héroes, Paseo Verde, Gran 
San Pedro Cholul, la Huerta, Santa Cecilia y 
Casa de la Alegría en San Marcos Nocoh I. 

Recordó que, gracias a estas acciones, 
Mérida fue reconocida recientemente a nivel 
internacional por quinta ocasión consecutiva 
como la “Ciudad Árbol del Mundo” por la “Arbor 
Day Foundation”. 

Por último, para aquellos interesados en 
adoptar un árbol, pueden acudir a la Unidad 
de Desarrollo Sustentable, ubicada en 
la calle 10, número 106, entre 23 y 25 del 
Fraccionamiento Mulsay, de lunes a viernes 
de 08:00 a 14:00 horas, para recibir asesoría 
personalizada sobre qué árbol plantar acorde 
a las condiciones de cada hogar.

Impulso a pequeños empresarios

Por otra parte, el alcalde Alejandro Ruz Castro informó 
que el Ayuntamiento de Mérida implementa estrategias y 
políticas públicas para impulsar la economía local, mejorar 
la competitividad y favorecer la creación de micro y medianas 
empresas que generan más empleos en el Municipio.

Dijo que, desde septiembre de 2021 hasta la fecha, se 
han abierto 186 negocios locales mediante el “Sistema de 
Apertura Rápida de Empresas” (SARE), que opera en el Centro 
de Atención Empresarial del Ayuntamiento de Mérida: “con 
este programa impulsamos el emprendimiento y autoempleo 
al contribuir a formar negocios proactivos, productivos y 
rentables”.

El Presidente Municipal explicó que mediante este programa 
se han generado 513 empleos que representan una inversión 
aproximada de 42 millones 200 mil pesos y, hasta la fecha, 
ya hay 385 solicitudes más para abrir giros comerciales como 
farmacias, expendio de alimentos preparados para llevar, 
consultorio médico y tiendas de regalos.

Para constatar el impacto del programa SARE, el Alcalde visitó 
la papelería “Toh”, en la comisaría de Cholul, donde reafirmó 
el compromiso municipal de seguir consolidando prácticas 
de mejora regulatoria, que tienen como objetivo crear 
procedimientos más sencillos y seguros para la apertura de 
negocios y el desarrollo del campo empresarial.

En ese sentido, la señora Sara Magdalena 
Espinosa Rosas, beneficiaria del programa 
SARE y propietaria del establecimiento, dijo 
que gracias a este programa regularizó 
su negocio y generó dos nuevos empleos 
en la comisaría: “fue muy rápido realizar 
el trámite, tuve la respuesta en 3 días, 
hice el pago en línea y no hubo necesidad 
de ir hasta las oficinas para arreglar algo 
más, además el personal que me atendió 
siempre fue muy atento y amable conmigo”.

Asimismo, agradeció al Ayuntamiento 
por promover programas para que las 

empresas puedan digitalizar sus trámites de manera ágil y 
segura.

Acompañado de José Luis Martínez Semerena, director de 
Desarrollo Económico y Turismo, el Alcalde destacó que el 
SARE simplificó y redujo el tiempo de respuesta a tres días 
hábiles, permitiendo que las y los empresarios obtengan en 
ese tiempo la Licencia de Uso de Suelo y de Funcionamiento 
Municipal.

Precisó que este trámite está dirigido únicamente a 
empresas de hasta 100 metros cuadrados y que tengan giros 
considerados de bajo riesgo, de acuerdo a lo establecido en el 
programa Municipal de Desarrollo Urbano. 

En ese contexto, recordó que, gracias a la eficiencia de este 
programa, la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria 
(Conamer) entregó a Mérida el Certificado SARE – PROSARE 
2020, el cual reconoce la facilidad para abrir empresas dentro 
del municipio, gracias a los trámites simples, procesos ágiles, 
y plataformas digitales que permiten abrir empresas en 
menos de 72 horas.

Finalmente, explicó que los negocios pueden consultar todo 
el catálogo de trámites disponibles en el SARE de forma 
presencial, también está disponible la vía digital en la página 
www.merida.gob.mx/cae donde pueden realizar su solicitud, 
así como el pago de licencias de Uso de Suelo y Licencia de 
Funcionamiento Municipal.

DESDE SEPTIEMBRE DE 2021 
HASTA LA FECHA, SE HAN 
ABIERTO 186 NEGOCIOS 
LOCALES MEDIANTE EL 
“SISTEMA DE APERTURA 
RÁPIDA DE EMPRESAS” 
(SARE), QUE OPERA EN 
EL CENTRO DE ATENCIÓN 
EMPRESARIAL DEL 
AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA.
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OPINIÓN YUCATÁN

Continúan los trabajos de 
remodelación de la Plaza Grande 

de Mérida

Continúan los trabajos de 
remodelación de la Plaza Grande 

de Mérida

El Gobernador Mauricio Vila Dosal constató el avance 
de los trabajos de remodelación de la Plaza Grande, 
proyecto que avanza de acuerdo con lo programado, 

y que se lleva a cabo para renovar este punto de la ciudad 
y fortalecer la vocación turística del corazón de la capital 
yucateca.

Junto al alcalde de Mérida, Alejandro Ruz Castro, y el director 
general del Instituto para la Construcción y Conservación de 
Obra Pública en Yucatán (INCCOPY), Virgilio Crespo Méndez, 
el Gobernador verificó que se están adecuando las vialidades 
que rodean a la Plaza Grande, donde se establecerá un solo 
nivel para el área peatonal y el área vehicular, a fin de facilitar 
el desplazamiento y dar prioridad al peatón y se aplicarán 
restricciones para reducir el flujo de vehículos automotores.
 
De igual forma, junto a la secretaria de Desarrollo Sustentable 
(SDS), Diana Pérez Jaumá, el Gobernador observó los avances 
del proyecto de arborización de esta zona como parte del 
proyecto de remodelación de la Plaza Grande y en el cual se 
contempla la siembra de 102 nuevos árboles, además de la 
creación de más áreas con vegetación, por lo que se duplicará 
el número de ejemplares con los que ahora cuenta.
 
Cabe recordar que el plan de arborización de esta zona se 
está realizando de manera gradual y las especies que se 
plantarán incluye especies del tipo ceiba, maculís amarillos 
y rosados, ramón, balché, pimienta, jicarito, roble entre otras, 
los cuales nacieron en bolsa, fueron cultivados en sol y son 
consideradas las especies más aptas para la Plaza Grande, 
ya que una vez que crezcan, ofrecerán un paisaje atractivo y 
con sombra.
 
Asimismo, Vila Dosal, en compañía del secretario de Obras 
Públicas (SOP), Aref Karam Espósitos, supervisó las áreas 

de trabajo que incluyen una zona para paso peatonal, la 
de rodamiento vehicular, donde tendrán que circular los 
automóviles a menor velocidad, y otra más de uso mixto. 
Además, contará con la creación de más áreas con vegetación 
y para el descanso, de un corredor seguro para todos, mejor 
iluminación, así como la instalación de mobiliario urbano. Se 
contempla una inversión total de 137.5 millones de pesos.
 
Se busca desarrollar una propuesta arquitectónica que 
transforme la imagen pública de la que es una de las zonas 
más importantes de Mérida, brindando un ambiente de 
carácter más amigable hacia el peatón y mejorando la 

EL GOBERNADOR VERIFICÓ LA ADECUACIÓN DE LAS 
VIALIDADES QUE RODEAN A LA PLAZA GRANDE, DONDE 
SE ESTABLECERÁ UN SOLO NIVEL PARA EL ÁREA 
PEATONAL Y EL ÁREA VEHICULAR, A FIN DE FACILITAR EL 
DESPLAZAMIENTO.

Especial / La Revista 
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experiencia para visitantes, 
comercios y quienes hacen uso 
de este punto.
 
El Corredor Turístico y 
Gastronómico en el Centro 
Histórico es una obra ya concluida 
y entregada que conecta la Plaza 
Grande, el Parque de Santa Lucía, 
Santa Ana y el Gran Parque 
de “La Plancha”, de manera 
segura, accesible y sustentable 
para todos; proyecto en el que 
el Gobierno del Estado fue el 
encargado del tramo que parte 
de la calle 60, en la esquina de la 
Plaza Grande, hasta el Parque de 
Santa Ana y un tramo más sobre 
la 47, entre 60 y 56, incluyendo la 
glorieta del Remate de Paseo de 
Montejo, para lo que se invierten 
174.3 millones de pesos.
 
Respecto al plan de arborización 
de la Plaza Grande de Mérida, 
es importante resaltar que, para 
que la plantación de estos árboles sea efectiva, se adquirieron 
plantas adultas con raíces bastante desarrolladas, con lo que 
el riesgo de mortandad es mínimo. Asimismo, se llevará a 
cabo una etapa de riego correspondiente para que continúen 
creciendo de forma adecuada.
 
El objetivo de la plantación de más de 100 ejemplares es 
lograr que las copas de esos árboles puedan unirse y con ello 
se convierta en un espacio con sombra a toda hora del día 
para el disfrute de las y los yucatecos y de visitantes.

Policía de Yucatán, primer lugar

En la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) 
del mes de junio, Mérida se ubicó en el primer lugar con mejor 
desempeño de la policía estatal, al registrar que el 82% de la 
población de 18 años y más considera que tiene un desempeño 
muy efectivo o algo efectivo. 
 
El Gobernador Mauricio Vila Dosal reconoció el trabajo y 
esfuerzo de la policía estatal, el cual ha permitido fortalecer 
la seguridad en todo el territorio y mantener los índices de paz 
y tranquilidad para todas las familias yucatecas. 
 
La proporción obtenida en la capital yucateca es superior a 
la nacional de 56.8%, lo que representó un incremento de 11 
puntos porcentuales, y el avance de 7 posiciones respecto del 
mismo periodo de 2023.
 
De igual manera, Mérida se colocó en el primer sitio con 
mayor confianza en la policía estatal, pues registró que el 
83.9% de la población de 18 años y más tiene mucha o algo de 
confianza en la policía estatal, lo que es mayor a lo obtenido a 
nivel nacional, que fue de 58%. 
 
Lo anterior representó un incremento de 10.5 puntos 
porcentuales y el avance de 7 posiciones en comparación del 
mismo periodo de 2023.

 
Logró el séptimo lugar con mejor perspectiva sobre el 
futuro en materia seguridad, esto al registrar que 73.8% de 
la población de 18 años y más considera que la situación 
respecto a la delincuencia mejorará o seguirá igual de bien, 
lo que es superior al indicador nacional del 47.6 %. Lo anterior 
representó un aumento de 7.8 puntos porcentuales y el 
avance de 1 posición respecto del mismo periodo de 2023.
 
En cuestión de mayor percepción de seguridad, se posicionó 
entre los primeros ocho sitios, ya que el 77.97% de la población 
de 18 años y más considera segura su ciudad, proporción 

1.9 veces superior a la nacional de 40.4% y representa un 
incremento de 3.5 puntos porcentuales y el mantenimiento 
de la posición.

Para mejorar la infraestructura de seguridad en todo el 
estado, se dotó a la corporación estatal de cámaras para 
llegar a 6,775 actualmente, de más de 2,200 vehículos de 
seguridad y protección civil arcos carreteros, semáforos 
inteligentes, el Centro de Mando C5i, embarcaciones costeras 
y de un helicóptero Bell. Aunado a ello, se remodelaron los 
Centros de Control y Mando Regionales de Izamal, Progreso, 
Oxkutzcab y Valladolid. 
 
Sumado a ello, se han fortalecido las condiciones de los 
agentes con salarios competitivos, esquemas para acceder a 
atención médica privada en caso de accidentes de trabajo y la 
posibilidad de obtener un crédito del Infonavit.
 
También, se otorgan becas para la universidad a sus hijos del 
100% de inscripción y colegiatura, con un apoyo bimestral de 
2,600 pesos si demuestran su admisión a cualquier institución 
privada o pública y al personal de Seguridad Pública se les 
otorga de manera gratuita el servicio de transporte público del 
“Circuito Héroes Ciudadanos” y la Tarjeta “Héroes Ciudadanos” 
que ofrece descuentos a las fuerzas de seguridad y personal 
de salud en más de 1,000 establecimientos.
 
Hay que recordar que tenemos los mismos niveles de 
seguridad que en otros países del mundo, tales como Francia, 
Luxemburgo, Canadá y Estados Unidos. Otro indicador 
positivo es que tenemos la menor tasa de incidencia delictiva 
de nuestra historia, con 75% menos delitos respecto al 2019. 
 
Sin duda, Yucatán está viviendo un momento histórico en 
seguridad, pues somos el estado con la menor tasa de 
incidencia delictiva, homicidios, secuestros y robo a vehículos, 
lo que se complementa con que somos primer lugar en 
desempeño de la policía estatal y el índice de confianza para 
la corporación yucateca.

YUCATÁN VIVE UN 
MOMENTO HISTÓRICO 
EN SEGURIDAD, ES EL 
ESTADO CON LA MENOR 
TASA DE INCIDENCIA 
DELICTIVA, HOMICIDIOS, 
SECUESTROS Y ROBO A 
VEHÍCULOS.
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CAMPECHE 

La Gobernadora Layda 
Sansores San Román inauguró 
oficialmente la empresa del 

sector automotriz, Chihuahua 
Electrical Wiring Systems 
(CEWS), la cual contribuirá en 
la diversificación económica 
del Estado e impactará en la 
generación de nuevos empleos 
formales permanentes para los 
campechanos.

En el evento celebrado en las 
instalaciones de esa planta ubicada 
en las inmediaciones de la unidad 
habitacional Solidaridad Urbana, 
la licenciada Sansores San Román 
estuvo acompañada de Gustavo 
Saucedo, director Ejecutivo; BJ 
Choi, director de Operaciones y 
GS Park, director Comercial, así 
como del secretario de Desarrollo 
Económico, Fernando Gamboa 
Rosas.

Al dirigirse a los más de 
450 empleados de CEWS, la 
Gobernadora manifestó que esta 
inversión ayudará a Campeche a 
reducir la brecha de desigualdad, 
que se creó tras ser un Estado que 
produjo el 80% del petróleo y le dio 
de comer a esta patria, pero que no 
producía “ni un clavo”.
“Hoy sí, ya estamos haciendo 
arneses, tenemos una primera 
fábrica, cuyos empresarios 
tuvieron confianza en Campeche 
y escogieron este sitio para que 
fuera su casa”, subrayó.

La Gobernadora agradeció a los 
empresarios por elegir a Campeche entre otras opciones 
para instalarse y les aseguró que pueden sentirse seguros, 
pues en Campeche impera la paz social, así como en 
el Gobierno de Todos la honestidad por lo que siempre 
habrá reciprocidad para ellos, pues se les tratará como 
hermanos, buscando la mutua cooperación.

Por último, Sansores San Román adelantó 
que para el informe se anunciará 
la llegada de otra gran empresa a 
Campeche, lo que será posible gracias al 
respaldo del Presidente, Andrés Manuel 
López Obrador y de la futura presidenta, 
Claudia Sheinbaum Pardo que harán 
posible un mejor destino para los 
campechanos.

Por su parte, Gustavo Saucedo explicó 
que hace alrededor de un año, CEWS 
inició la búsqueda de sitio para instalar 

esta planta y se escogió a Campeche entre otros 10 
lugares, “principalmente por la seguridad, así como otros 
elementos como el crecimiento en la infraestructura de 
primer nivel, el Tren Maya, mano de obra con recursos 
humanos bien capacitados”.

Especial / La Revista 

Campeche se convierte en destino 
industrial, atractivo para los 
inversionistas extranjeros

LA GOBERNADORA LAYDA 
SANSORES SAN ROMÁN INAUGURÓ 
LA EMPRESA CEWS-CAMPECHE, 
FIRMA QUE ELIGIÓ A LA ENTIDAD 
POR UBICARSE ENTRE LOS 10 
ESTADOS CON PAZ SOCIAL Y 
SEGURIDAD PÚBLICA.
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“Pero sobre todo por tener 
un gobierno pro empresarial, 
un gobierno que cuida al ser 
humano, pero también ve las 
oportunidades y los beneficios 
de tener esta empresa y ese 
crecimiento de la industria 
automotriz”, abundó.

Finalmente, reiteró su 
compromiso para hacer de CEWS 
“la punta de lanza” y pioneros 
de la industria automotriz en 
el Estado para lograr que más 
empresas vengan a instalarse 
en estas tierras y así Campeche 
se consolide como una gran 
ciudad industrial.

En su mensaje Gamboa Rosas 
indicó que el sector automotriz 
en México representa un sólido 
pilar de desarrollo económico y 
que es gracias a la fuerte cadena 
de logística y suministro que se 
ha logrado atraer la inversión 
extranjera y generar empleos, 
además de posicionar al país entre el “top” de los mayores 
productores del sector automotriz a nivel mundial.

“Los últimos 15 años el sector automotriz en México ha 
crecido de forma espectacular. México es hoy el sexto 
productor mundial de automóviles. Después de China, 
Estados Unidos, Japón, India, Alemania; México está por 

adelante de Corea del Sur, Brasil, 
España y Francia”, precisó.
Externó que Campeche es tierra fértil 
para el crecimiento, con un gran 
potencial para los inversionistas, 
pues en la entidad se cuenta con 
cobertura digital de más del 90% de 
la superficie; se encuentra en proceso 
la construcción del nuevo gasoducto, 
ya está en operación el Tren Maya y el 
corredor transístmico y se ampliarán 
los puertos de Carmen y Seybaplaya.

La empresa CEWS se especializa 
en la fabricación de arneses para 
compañías automotrices líderes en 
el mercado mundial, tales como Kía 
y Hyundai, y su establecimiento en el 
Estado marca el inicio del desarrollo 
industrial de Campeche al generar 
más de 2,200 empleos.

En el evento participaron Antonio 
Jiménez Gutiérrez, presidente de la 
Junta de Gobierno y Administración del 
Congreso del Estado; Víctor Sarmiento 

Maldonado, secretario de Educación; Ramón Ochoa Peña, 
titular de Desarrollo Agropecuario; Agapito Ceballos 
Fuentes, director de la Administración Portuaria Integral; 
y dirigentes de cámaras empresariales como Adda Solís 
Peniche, presidenta de la Cámara Nacional del Comercio y 
Servicios Turísticos, entre otros.

LOS EMPRESARIOS 
COREANOS DESTACARON 
EL CRECIMIENTO EN 
LA INFRAESTRUCTURA 
DE PRIMER NIVEL, EL 
TREN MAYA, MANO DE 
OBRA BIEN CAPACITADA 
Y EL GOBIERNO PRO 
EMPRESARIAL.
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QUINTANA ROO 

La gobernadora Mara 
Lezama Espinosa sostuvo 
una reunión de trabajo con 

la Comisionada Nacional de 
Búsqueda, Teresa Guadalupe 
Reyes Sahagún, y la presencia 
del Coordinador del Programa de 
Identificación Humana del Fondo 
de Población de Naciones Unidas, 
Maximilian Muck.

Durante la reunión se fortaleció 
el apoyo para el trabajo conjunto 
en la localización de personas 
desaparecidas. La gobernadora 
Mara Lezama recibió 3 escáneres 
del Programa de Identificación 
Humana que serán para la Comisión de Búsqueda de 
Quintana Roo.

Con estos ya habrá en la entidad 8 aparatos de este tipo, 
5 ya están en posesión de la Fiscalía General del Estado. 
Permiten la identificación de personas fallecidas, en vida, 
en situación de calle, accidentadas o que padecen alguna 
enfermedad, de tal forma que se pueda asistir a sus 
familias.

Estos escáneres se pueden usar en cualquier parte del 
estado, se pueden digitalizar las fichas dactilares de las 
personas para cotejar con el padrón del INE y lograr su 
identificación en pocos días, por lo que son de gran ayuda.
La gobernadora Mara Lezama expresó que en Quintana 
Roo se hace una inversión importante en las acciones para 
la búsqueda de personas, “pero con la ayuda incondicional 

del gobierno federal, a través 
de la Comisión de Búsqueda 
y del Fondo de Población de 
las Naciones Unidas, nos da 
una posibilidad extraordinaria 
de seguir avanzando para 
encontrar a personas 
desaparecidas”.

“Seguimos trabajando en esta 
Comisión, que es fundamental 
de todas las instituciones; 
seguimos invirtiendo en algo 
que es de importancia vital, que 
es un flagelo, que hay dolor, 
pero les decimos a las personas 

que no están solas ni están solos, pues unidos estamos 
trabajando para transformar” precisó la Gobernadora al 
agradecer el donativo.

Desde el inicio de este gobierno se dio prioridad a la 
búsqueda inmediata con el objetivo de llevar a cabo 
la localización de personas dentro de las primeras 
72 horas. En múltiples ocasiones, estas acciones se 
realizaron por parte del Grupo Especializado de Búsqueda 
aún sin la existencia de una carpeta de investigación 
correspondiente, dando como resultado lo siguiente:

Desde septiembre de 2022 a junio de 2024 se han realizado: 
296 operativos de búsqueda de personas desaparecidas 
y no localizadas, dentro de los cuales se han visitado en 
400 puntos de búsqueda de los cuales se encuentran 
localidades, ciudades, colonias que refieren puntos clave 
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LA GOBERNADORA DEL 
ESTADO SE REUNIÓ 

CON LA COMISIONADA 
NACIONAL DE 

BÚSQUEDA Y CON 
EL COORDINADOR 

DEL PROGRAMA DE 
IDENTIFICACIÓN 

HUMANA DEL FONDO 
DE POBLACIÓN DE 

NACIONES UNIDAS.

Fortalece Quintana Roo acciones para 
la búsqueda de personas: Mara Lezama
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para la localización de personas 
desaparecidas y no localizadas 
alrededor de todo el Estado.

De estos, en el año 2022 fueron 
158 localizados y 109 permanecen 
activos, en el año 2023 fueron 844 
localizados y 616 aún siguen activos 
y en lo que va del 2024 a junio son 
367 localizados y 365 permanecen 
activos.

Asimismo, de las personas 
desaparecidas en el periodo de 
septiembre de 2022 a junio de 2024, 
131 fueron Mujeres, 52 niñas, 61 
niños, 66 adolescentes hombres, 152 
adolescentes mujeres y 615 hombres 
adultos, de los cuales se localizaron 
199 mujeres, 50 niños, 56 niñas, 
136 adolescentes hombres, 384 
adolescentes mujeres y 529 hombres 
adultos.

Descubrimiento arqueológico

Por otra parte, la gobernadora 
de Quintana Roo Mara Lezama 
Espinosa informó sobre un hallazgo 

arqueológico significativo 
en la comunidad de Nicolás 
Bravo, en Othón P. Blanco. Este 
descubrimiento, en el camino 
hacia la estación del Tren Maya, 
se trata de vestigios de un 
conjunto habitacional que data 
del siglo III al siglo IX, cercano 
a la zona arqueológica de 
Kohunlich.

La gobernadora destacó que 
el descubrimiento es parte 
del proyecto de salvamento 
arqueológico del Tren Maya, una 
iniciativa en la que el Gobierno 
de Quintana Roo ha estado 
involucrado desde su inicio.

“Este hallazgo no solo nos 
permite comprender mejor 
nuestro pasado, sino que 
también nos invita a revalorar 
la inmensa riqueza cultural 
del sur de Quintana Roo y de 
todo nuestro estado”, indicó la 
gobernadora Mara Lezama.

LA GOBERNADORA DE QUINTANA ROO MARA LEZAMA ESPINOSA INFORMÓ SOBRE UN HALLAZGO 
ARQUEOLÓGICO SIGNIFICATIVO EN LA COMUNIDAD DE NICOLÁS BRAVO, EN OTHÓN P. BLANCO.
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OPINIÓN ESPECIAL 

Con unos espectaculares murales, 
música, baile y derroche de 
entusiasmo, más de 500 personas 

privadas de la libertad enviaron un 
mensaje de compañerismo, espíritu de 
lucha y amor al deporte, en el narco de 
la inauguración de las Olimpiadas del 
Centro de Reinserción Social (Cereso) 
de Mérida 2024, en lo que constituye 
un evento único en su tipo no solo en 
México sino quizá a nivel mundial.

Portando la camiseta alusiva al evento, 
estandartes y banderas de los 20 
países que estarán representados en 
las competencias de 11 disciplinas que 
habrá en la justa deportiva, del 25 de 
julio al 11 de agosto, los internos del 
penal de Mérida recrearon la versión 
yucateca de los Juegos Olímpicos de 
París 2024.

Se trata de la quinta edición de las 
Olimpiadas del Cereso de Mérida 
desde 2004, evento que tuvo una 
pausa en 2020 debido a la pandemia 
del Covid-19, que ahora se retoma 
con mayor dinamismo y mayor nivel, 
tal como quedó demostrado en la 
ceremonia inaugural que cautivó a las 
autoridades, invitados y familiares de la 
comunidad penitenciaria que llenaron 
las gradas del campo deportivo.

Es una verdadera fiesta olímpica, 
un evento que representa una gran 
oportunidad de seguir creciendo 
integralmente como personas, siempre 
dispuestas a cumplir los objetivos 
de una reintegración social más 
positiva y útil a la comunidad, subrayó 
la abogada María Fritz Sierra, Secretaria General de 
Gobierno, al inaugurar las Olimpiadas en representación 
del gobernador Mauricio Vila Dosal.

Les exhortamos a continuar por 
este camino de fomento al deporte, 
de los buenos hábitos y del 

fortalecimiento de los valores como el respeto, el trabajo 
en equipo, el compañerismo y la solidaridad, expresó la 
funcionaria, quien se dijo muy feliz y contenta por este 
acontecimiento único en su tipo.

Especial / La Revista 

IMÁGENES DE LA LUCIDA CEREMONIA 
DE INAUGURACIÓN DE LAS 
OLIMPIADAS DEL CERESO DE MÉRIDA 
2024, QUE INCLUYÓ EL DESFILE DE 
LOS ATLETAS DE LOS 20 PAÍSES 
PARTICIPANTES Y DE GRUPOS 
ARTÍSTICOS. LA SECRETARIA DE 
GOBIERNO, MARÍA FRITZ SIERRA, Y EL 
DIRECTOR DEL CERESO, FRANCISCO 
BRITO HERRERA, ENCABEZARON EL 
ACTO INAUGURAL.

¡De Mérida a París:
Inauguran las Olimpiadas del Cereso 2024!
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La abogada Fritz Sierra felicitó a 
todos los participantes, a los que 
colaboraron en la organización y en 
especial al director del Cereso de 
Mérida, el profesor Francisco Brito 
Herrera, por su atinado trabajo que 
hizo posible esta quinta edición de las 
Olimpiadas.

Para el gobernador Mauricio Vila 
Dosal la reinserción social efectiva, 
mediante la integración y la sana 
convivencia, tiene un carácter 
prioritario. ¡Que así sea y que viva 
esta gran celebración olímpica en 
franca y leal competencia!, enfatizó 
en su mensaje inaugural, ante los 
aplausos de los asistentes.

En su intervención, el profesor Brito 
Herrera destacó que en el libro 
“Modelo de Reinserción Social”, 
publicado por la Comisión Nacional 
de Derechos Humanos (CNDH), 
se presenta el Programa de las 
Olimpiadas del Cereso de Mérida 
como un referente nacional del 
fomento al deporte en el sistema 
penitenciario del país.

El funcionario reconoció las horas de 
trabajo invertidos en la elaboración 
de los murales que recrean sitios 
emblemáticos como el Arco del 
Triunfo, el Molino Rojo, los Campos 
Elíseos, el Museo del Louvre, la 
Catedral de Nuestra Señora de París 

y la majestuosa Torre Eiffel, obra de 
las personas privadas de la libertad, 
así como las horas de entrenamiento 
y preparación para la realización de 
las Olimpiadas 2024, que se harán 
de manera simultánea a los Juegos 
Olímpicos de la capital francesa.

Brito Herrera afirmó que el logotipo de 
la justa deportiva y la mascota oficial 
“Solethó” (un pájaro T’oh) también 
surgió de un concurso interno. Explicó 
que los 20 países representados 
en esta justa son: Estados Unidos, 
Inglaterra, China, Alemania, Francia, 
Italia, Japón, Australia, Suecia, 
Finlandia, Países Bajos, Corea del Sur, 
Canadá, Brasil, Argentina, España, 
Marruecos, Colombia, Suiza y México.

Asimismo, detalló que las 11 las 
disciplinas en competencia son: 
atletismo, bádminton, básquetbol, 
baloncesto 3×3, tenis, tenis de mesa, 
voleibol de sala, voleibol de playa, 
fútbol, halterofilia, y uno de los 
nuevos deportes incluidos en las 
Olimpiadas de París 2024: el breaking, 
también conocido como breakdance.

En atletismo habrá pruebas de 100, 
200, 400, 800 y 1,500 metros; 110 
metros con vallas, relevo 4×100, salto 
de longitud, salto triple, lanzamiento 
de pesa, lanzamiento de disco y 
caminata de 5 kilómetros.

AUTORIDADES RINDEN HONORES A LA BANDERA. A LA DERECHA, LA ABOGADA FRITZ SIERRA DURANTE SU MENSAJE, 
EN EL QUE FELICITÓ A LOS MÁS DE 500 PARTICIPANTES, A LOS QUE COLABORARON EN LA ORGANIZACIÓN Y DE 
MANERA ESPECIAL AL PROFR. BRITO HERRERA POR SU ATINADO TRABAJO. ABAJO, OTROS ASPECTOS DE LA FIESTA 
OLÍMPICA QUE CONTRIBUYE A LA REINSERCIÓN SOCIAL DE LAS PERSONAS PRIVADAS DE LA LIBERTAD.



Semanario de Información y Análisis Político42

INFORMACIÓN  

Con paso firme, de sonrisa 
generosa, siempre atento y 
disciplinado en su trabajo, el 

caricaturista Oscar Manuel Rodríguez 
Ochoa “Luy” recibió el Pergamino a la 
Libertad de Expresión, y se refirió a 
la importancia de ejercer y defender 
la libertad en el momento de crear 
como artista, en un respeto mutuo 
a quienes son observadores de sus 
trazos. “Evito los muros porque 
es como estar atado. Condeno los 
crímenes a periodistas, donde no se 
aplica la justicia y las autoridades son 
cómplices de estos actos”.

Periodistas y comunicadores de 
distintas regiones de nuestro país 
se congregaron a la hora del cenit 
en la Confederación Deportiva 
Mexicana de la Ciudad de México para 
recibir el Pergamino a la Libertad de 
Expresión, en su séptima edición, 
que organiza Grupo Radiofónico y Medios, así 
como la Federación de Periodistas en Defensa 
de la Libertad de Expresión y la Confederación 
Deportiva Mexicana CODEME.

Esta entrega en el marco del Día de la Libertad 
de Expresión reconoce el rigor periodístico y 
la defensa de una prensa libre, por lo que el 
cartonista “Luy” fue uno de los 60 integrantes 
del gremio periodístico y el único monero que 
en esta ocasión se le otorgó el reconocimiento 
por su trayectoria profesional, que actualmente 
es de 43 años ininterrumpidos en los diarios 
impresos e innumerables medios digitales del 
continente americano.

En el auditorio de la CODEME se dieron cita 
reporteros, columnistas, conductores y editores 
de Yucatán, Estado de México, Hidalgo, Guerrero, 
Puebla, Ciudad de México, San Luis Potosí, 
Tijuana, Tabasco, Monterrey, Oaxaca, Morelos, 
Michoacán.
Martha Hernández Martínez presidenta de GR 
Medios y Marco Antonio Rodríguez Hernández, 

de la Comisión de Nominación y Aprobación de 
GR Medios dieron marcha a este evento.

En un breve discurso en el que se invitó a 
tomar la palabra, el periodista Rafael Loret de 
Mola, reflexionó sobre los tiempos que corren, 
donde se anida el dolor de saber que tuvimos 
unas elecciones complicadas, y en mi interior 
sé (enfatizó), que hubo algo ahí que trastocó 
los límites de la democracia en nuestro país 
y alzaré mi voz siempre, en tanto se refirió a 
colegas asesinados, así como a políticos que en 
campaña fueron agraviados.

El evento contó con un programa musical de 
boleros y canciones rancheras, y finalizó con un 
brindis entre colegas.

Reconocen más de cuatro décadas
de trayectoria al caricaturista Luy
“Ejercer y defender la libertad en el momento de crear como artista”

Por Nidia Sánchez

EL CARICATURISTA OSCAR MANUEL RODRÍGUEZ OCHOA “LUY” 
-COLABORADOR DE LA REVISTA PENINSULAR-, RECIBIÓ EL PERGAMINO 
A LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN.
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